
Совет 
федерации 
взбалтывает 
смеси
Детскому питанию 
меняют таможенный 
режим

Сенаторы нашли способ мотива-
ции компаний локализовывать 
производство заменителей груд-
ного молока в России. На продук-
цию, более 90% которой сегодня 
импортируется, могут повысить 
ввозные пошлины с 5% до 15% 
с одновременным их обнулени-
ем для ингредиентов. В отрасли 
не спорят, что в конечном ито-
ге мера окажется эффективной, 
но на первом этапе ждут повыше-
ния цен на те же 10%.

Совет федерации (СФ) предло-
жит правительству максимально 
повысить таможенные пошлины 
на импорт сухих и молочных адап-
тированных смесей для детей ран-
него возраста, но при этом обну-
лить ставки на импорт ингредиен-
тов для их изготовления. Об этом го-
ворится в имеющемся в распоряже-
нии у „Ъ“ копии протокола совеща-
ния, прошедшего 10 июня в коми-
тете по аграрно-производственной 
политике и природопользованию 
СФ. Предлагается повысить пошли-
ны на импорт с существующих 5% 
до 15%, уточнил „Ъ“ участвовавший 
в совещании председатель совета 
директоров российского произво-
дителя детских смесей «Инфаприм» 
Алексей Лысяков. В СФ не ответили 
на запрос „Ъ“.

Меры должны способствовать 
локализации производства сухих 
смесей в России, говорится в про-
токоле. По оценкам господина Лы-
сякова, более 90% детских сухих мо-
лочных смесей на российском рын-
ке импортные. Компаниям невы-
годно локализовывать производ-
ство: на ввоз ингредиентов дейст-
вуют пошлины в размере 15%, а сы-
рье в достаточном объеме в России 
не производится, рассказывает он. 
По оценкам Национального союза 
производителей молока («Союзмо-
локо»), в России ежегодно потребля-
ется 40 тыс. тонн заменителей груд-
ного молока, и только 7% из них вы-
пущены в стране. Крупнейшие иг-
роки рынка Nestle и Danone ввозят 
либо сырье, либо уже готовую про-
дукцию. В компаниях не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Инициатива может столкнуть-
ся с сопротивлением членов ЕАЭС, 
в частности Белоруссии и Казахста-
на, считает источник „Ъ“ в крупной 
продуктовой компании.
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Вольт такие вот дела
«Россети» предложили повысить тариф ФСК в четыре раза

Автоконцерны приступили 
к сборке субсидий
Производители хотят компенсации  
пошлин на компоненты

Как выяснил „Ъ“, крупнейшие авто-
концерны, заключившие соглашения 
о промсборке, просят правительство 
возобновить выплату бюджетных ком-
пенсаций роста ввозных пошлин на ав-
токомпоненты. С декабря 2018 года кон-
церны недополучили около 6  млрд руб. 
субсидий. Принципиальное решение 
о продлении программы в правительстве 
уже есть. Но концерны хотят сохранить 
субсидии и после  истечения режима 
промсборки при переходе на специнвес-
тконтракт (СПИК), что вызывает вопро-
сы не только у чиновников, но и у участ-
ников рынка.

АвтоВАЗ, Nissan, Renault, группа ГАЗ Оле-
га Дерипаски, КамАЗ, «Соллерс» Вадима 
Швецова, Hyundai и Volkswagen обратились 
к премьеру Дмитрию Медведеву с просьбой 
возобновить бюджетные компенсации ро-
ста ввозных пошлин на автокомпоненты. 
Мера была запущена в конце октября 2018 
года с целью сохранения условий работы 
концернов, работающих в режиме промыш-
ленной сборки.

Такие компании имели право на льготы 
по импортным пошлинам на компоненты 
в обмен на локализацию производства в РФ. 
По условиям вступления РФ в ВТО импорт-
ные пошлины должны были вырасти с 1 ию-
ля 2018 года (на практике совет ЕЭК принял 
решение об этом только в сентябре). Мин-
промторг по закону обязан компенсиро-
вать компаниям, подписавшим соглашения 
о промсборке, затраты на уплату повышен-
ных пошлин. В 2018 году на это было выде-
лено 5 млрд руб., в бюджете на 2019 год зало-
жено 18,8 млрд руб.

В письме автоконцернов говорится, что 
они не получают компенсации с декабря 
2018 года, недостача оценена в 5,9 млрд руб. 
(без учета компенсаций производителям 
компонентов). Прекращение выплат за ме-
сяц до конца года источники „Ъ“ объясня-
ют тем, что они производились за прошед-
ший месяц, а в январе 2019 года претендо-
вать на субсидии было уже нельзя: срок дей-
ствия постановления ограничен 2018 годом.
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Мал золотник,  
да льготы
В статусе малого бизнеса  
можно будет задержаться на два года

Компании, переросшие рамки  малого 
и среднего бизнеса, смогут еще два 
 года после этого оставаться в реестре 
МСП и пользоваться льготами и пре-
ференциями — законопроект об этом 
разработало Минэкономики. Также 
в правительстве хотят ускорить и обнов-
ление самого реестра — включать в не-
го компании предлагается не раз в год, 
как сейчас, а оперативно. Бизнес-объ-
единения приветствуют инициативы 
Белого дома, но отмечают, что сложив-
шаяся система не стимулирует малый 
бизнес становиться крупным. Тем вре-
менем еще одним проектом Минэконо-
мики предлагает пополнять ряды мало-
го бизнеса и самозанятыми — для этого 
на них могут также распространить 
льготы МСП.

Механизм включения компаний МСП 
в реестр должен быть упрощен, сказал 
в пятницу первый вице-премьер и ми-
нистр финансов Антон Силуанов на сове-
щании по реализации нацпроектов в Ма-
хачкале. Включение в реестр дает право 

на получение положенных МСП преферен-
ций (налоговые льготы, доступ к более де-
шевым кредитам, преференции при уча-
стии в закупках крупнейших заказчиков 
и так далее). Сейчас реестр МСП обновля-
ется раз в год — 10 августа по данным ФНС 
на 1 июля. Антон Силуанов предложил об-
новлять реестр чаще — раз в квартал или 
даже по заявительному принципу. 

Одновременно в правительстве ищут 
и более щадящие способы вывода из рее-
стра МСП компаний, выросших в разме-
рах и утративших право на господдержку. 
Минэкономики опубликовало поправ-
ки к закону «О развитии МСП», продлеваю-
щие это право еще на два года. О востребо-
ванности переходного периода представи-
тели бизнес-сообщества говорили в апреле 
на встрече с премьер-министром Дмитрием 
Медведевым в Перми (см. „Ъ“ от 3 апреля) — 
по ее итогам и было дано поручение гото-
вить законопроект.
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ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТОВ В КИБЕРОПАСНОСТИ
А М Е Р И К А Н С К И Е  С М И  С О О Б Щ И Л И  О  П О П Ы Т К А Х  В З Л О М А  Э Н Е Р Г О С И С Т Е М Ы  Р Ф

В преддверии саммита G20 в Осаке, в ходе которого долж-
на пройти встреча Дональда Трампа и Владимира Путина, 
газета The New York Times сообщила об активизации попыток 
США взломать компьютерные сети в энергетической системе 
России. По версии источников газеты, хакерские атаки долж-
ны предостеречь Москву от вмешательства в президентские 
выборы 2020 года, а в случае конфликта между двумя стра-
нами — стать основой для полномасштабной атаки в кибер-
пространстве. По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, новые 

утечки призваны настроить Москву на  конфронтационный 
лад и сорвать нормализацию российско-американских 
отношений. Дональд Трамп назвал сообщения о росте числа 
кибератак против РФ «предательством».

О деталях новой стратегии военного командования США газета The New 
York Times сообщила со ссылкой на неназванных бывших и действующих 
сотрудников американской администрации. По их утверждению, в последние 
годы киберкомандование вооруженных сил (ВС) США увеличило 
число взломов компьютерных сетей энергосистем России.

Магистральные сети ждут дополнительных доходов от крупных потребителей —  
энергетики все активнее возвращаются к перекрестному субсидированию  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125

с6

По данным „Ъ“, «Россети» настаивают на ускоренном 
росте тарифов для прямых потребителей магистраль-
ных сетей и просят правительство увеличить их вчет-
веро за три года. Белый дом уже легализовал воз-
врат к «последней миле» в энергетике — механизму, 
при котором крупная промышленность доплачивает 
за прочих потребителей,— согласившись поднять та-
риф Федеральной сетевой компании (подконтрольна 
«Россетям») на 50% в течение семи лет. Более быст-
рый рост тарифа приведет к росту платежей промыш-
ленности на 38 млрд руб. в год, и в «Россетях» считают 
это нормальным. Но крупные потребители называют 
идею непоследовательной и отбрасывающей рынок 
в прошлое.

Глава «Россетей» Павел Ливинский предложил пра-
вительству за три года в четыре раза увеличить тариф 
для прямых потребителей Федеральной сетевой компа-
нии (ФСК, управляет магистральными электросетями), 
следует из его письма вице-премьеру Дмитрию Козаку 
от 28 мая (есть у „Ъ“). Вице-премьер направил в профиль-
ные министерства поручение проработать предложение 
до 10 июня.

Похожую идею уже высказывало Минэнерго (см. „Ъ“ 
от 21 августа 2018 года), предлагая поднять тариф ФСК 
на 100%, но после совещаний у Дмитрия Козака в сентябре 
2018 года вышло поручение проработать более щадящий 
вариант — на 50% за семь лет. 

Суть новой схемы — равномерное распределение пе-
рекрестного субсидирования между потребителями рас-
пределительных и магистральных сетей, кроме населе-
ния, и дифференциация единого тарифа ФСК. Сейчас та-
риф на услуги по передаче для потребителей единой энер-
госети (ЕНЭС) в среднем в 4,5 раза ниже котлового тари-
фа на уровне «высокое напряжение». Предполагается, что 
крупные потребители будут больше платить сетям, тем са-
мым снижая тарифы для мелкого и среднего бизнеса.

Идея с дифференциацией единого тарифа ФСК практи-
чески полностью воспроизводит отмененный механизм 
аренды «последней мили», по которому распредсети взи-
мали дополнительную плату с крупных потребителей, 
присоединенных к магистральным сетям, понижая тем 
самым тариф для населения и мелких потребителей. В це-
лом механизм прекратил действовать в июле 2017 года, 
но в четырех регионах он продлен до 2029 года.

По оценке господина Ливинского, в 2019 году объем пе-
рекрестного субсидирования в тарифах на передачу элек-
трической энергии увеличился на 10%, до 195,9 млрд руб. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 420,5

миллиарда рублей составили ассигнования на гражданскую науку из федерального бюджета в 
2018 году, свидетельствуют данные ИСИЭЗ Высшей школы экономики. С 2014 года госрасходы на науку пада-
ли в среднем на 8,3% из-за бюджетных ограничений на фоне кризиса — это первый за пять лет их прирост (на 
0,9% в постоянных ценах). Удельный вес расходов на науку в бюджете составил 2,52% (2,3% годом ранее). На 
фундаментальные исследования потратили 35,6%, на прикладные гражданского назначения — 64,4%. В 2019 
году, согласно бюджетным планам, расходы на науку вновь снизятся до 416,3 млрд руб., но затем ожидается 
их резкий рост — до 450,4 млрд руб. в 2020-м и 460,7 млрд руб. в 2021 году (2,89% всех бюджетных расходов).

РЫНОК НЕФТИ

Нефть отошла  
от баланса

Прирост мирового спроса на нефть 
в этом году будет еще ниже, чем 
ожидалось, и составит всего 
1,2 млн баррелей в сутки (б/с) 
— до 100,4 млн б/с (прогноз был 
снижен на 100 тыс. б/с), однако 
в следующем году он может уве-
личиться до 1,4 млн б/с, говорится 
в ежемесячном обзоре МЭА по 
рынку нефти. Увеличение показателя 
в 2018 году составило 1,2 млн б/с. 
Запасы нефти в странах ОЭСР, по 
данным агентства, выросли в апреле 
на 15,8 млн б/с, до 2,883 млрд бар-
релей — в пересчете на количество 
дней, в течение которых может быть 
покрыт спрос (59,9 дня), это на 1,6 
дня больше пятилетнего среднего.

«Волатильность вернулась на ры-
нок нефти, а стоимость на баррель 
марки Brent в конце мая снизилась 
с $70 до $60 по мере того, как фокус 
сместился с ограничений на сто-
роне предложения на ослабление 
глобальной экономики и спроса на 
энергоресурс»,— отметили в МЭА, 

указав, что ускорение спроса может 
последовать в 2020 году при условии 
разрешения торговых споров и улуч-
шения деловой активности.

Рост предложения в странах 
вне ОПЕК при этом также ускорит-
ся: если в этом году он ожидается 
на уровне 1,9 млн б/с (против 
2,8 млн б/с годом ранее), то в 
2020 году прирост может составить 
2,3 млн б/с. Обеспечат его в первую 
очередь США (в частности, в этом 
году — на 90%), однако добыча бу-
дет расти и в Бразилии и Норвегии, 
ожидают в МЭА. На этом фоне спрос 
на нефть ОПЕК в 2020 году составит 
всего 29,3 млн б/с — на 650 тыс. б/с 
меньше майского уровня добычи, 
прогнозируют в МЭА.

В мае суммарное предложение 
нефти сократилось на 100 тыс. б/с 
(месяцем ранее спад был более 
существенным — на 300 тыс. б/с), 
до 99,5 млн б/с. В том числе добы-
ча стран ОПЕК в мае сократилась 
на 230 тыс. б/с — до минимального 
уровня с 2014 года 30 млн б/с 
(год к году добыча стран картеля 
снизилась на 1,5 млн б/с, осталь-
ных стран — выросла на 2,1 млн 
б/с). Саудовская Аравия сократила 
поставки еще на 110 тыс. б/с 
(до 9,7 млн б/с), Иран — на фоне 
действия санкций — на 210 тыс. 
б/с (до 2,4 млн б/с). Все участники 
сделки по ограничению добычи 
нефти в мае добывали на 530 тыс. 
б/с меньше согласованного 
уровня в 44,3 млн б/с. Пробле-
мы с нефтепроводом «Дружба» 
привели к сокращению добычи РФ 
на 120 тыс. б/с (до 11,44 млн б/с). 
Таким образом, в целом условия 
сделки оказались перевыполнены 
на 145%.

Татьяна Едовина

СОКРАЩЕНИЕ ДОБЫЧИ НЕФТИ  
ПОСТАВЩИКАМИ (МЛН Б/С)
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Федеральная налоговая служба (ФНС) про-
вела заседание коллегии по итогам  начала 
года — оно состоялось в Санкт-Петербур-
ге. Основные новости ФНС в первом полу-
годии — рекордное снижение в экономи-
ке отношения налоговых долгов к доходам, 
ожидаемое удвоение числа компаний, 
 работающих с ФНС в режиме налогового 
 мониторинга, и продолжение «обеления» 
зарплат. Кроме того, на коллегии заявле-
ны планы Санкт-Петербурга по расшире-
нию налоговой базы и выходу к 2024 году 
на триллионный городской бюджет.

Выездную коллегию ФНС глава службы Ми-
хаил Мишустин проводил в прошедшую пят-
ницу во втором в России регионе-налогопла-
тельщике по объему налоговых сборов после 
Москвы — Санкт-Петербурге (сборы УФНС по 
городу в 2018 году — 797 млрд руб., Санкт-Пе-
тербург входит в тройку регионов РФ с круп-
нейшим ВРП). На коллегии отмечалась пози-
тивная в этом отношении для ФНС динами-
ка развития экономики города: в среднем не-
нефтегазовые доходы бюжетной системы в 
2018 году увеличились в регионах в 1,6 раза, 
в Санкт-Петербурге — в 1,7 раза, притом что 
рост поступлений от крупнейших плательщи-
ков в бюджет города — групп компаний ВТБ, 
«Газпрома» и «Газпромнефти» — был на уровне 
среднего по РФ. Михаил Мишустин, выступая 
на коллегии, подтвердил «обеление» в послед-
ние годы экономики Санкт-Петербурга и рост 
качества налогового администрирования: так, 
за пять лет сборы НДС в городе выросли вдвое. 
В УФНС по Санкт-Петербургу уже ведется про-
мышленная эксплуатация третьего функцио-
нального блока автоматизированной информ-
системы «Налог-3».

Традиционно коллегии ФНС — источник 
ведомственных показателей, не рассчитыва-
емых другими ведомствами. Видимо, наибо-

лее важным на ней стало объявление Михаи-
лом Мишустиным данных о динамике соотно-
шения доходов ФНС к налоговой задолженно-
сти (DTI): по его словам, на 1 мая 2019 года она 
составила 7,4% — это рекордно низкое соотно-
шение за последние пять лет. Локального пи-
ка очень редко публикуемый показатель DTI 
для налоговой системы РФ достигал по итогам 
2017 года (9,7%), в 2015 году после шока неф-

тяных цен он составлял 9,3%, в 2016 году сни-
жался до 8,4%. На начало 2018 года DTI фикси-
ровался ФНС на уровне 9,2%, в начале 2019 го-
да — 8%. Глава ФНС заявил: «В 2018 году нам 
удалось переломить тенденцию роста нало-
говой задолженности». DTI — сложный пока-
затель: он отражает, с одной стороны, эффек-
тивность налоговой администрации, с дру-
гой (косвенно) — соответствие налоговой на-
грузки среднесрочным возможностям эконо-
мики, наконец, на показатель DTI влияет рас-
пространенность налоговой оптимизации и 
межюрисдикционного налогового арбитра-
жа, динамика прибылей, их локация в эко-

номике и ряд других факторов. Упрощенно: 
рост DTI — индикатор «налоговой напряжен-
ности», в стабильных с точки зрения ставки 
налога юрисдикциях на позитивной динами-
ке ВВП он снижается.

Другие тренды, подтвержденные на колле-
гии,— рост в январе—мае 2019 года на 3,6% 
выше роста зарплат социальных сборов (на 
10,2% год к году, рост отмечается третий год 
подряд после передачи ФНС функций адми-
нистрирования соцсборов): это подтвержда-
ет продолжающееся быстрое «обеление» рын-
ка труда — отчасти под воздействием адми-
нистрирования, отчасти из-за дефицита рабо-
чей силы в экономике, дающего преимуще-
ства формальной занятости. Кроме того, ФНС 
сообщила о готовности перехода в режим «на-
логового мониторинга» (см. „Ъ“ от 14 февраля) 
с 2020 года еще около 50 компаний РФ (сре-
ди них «Ростелеком», «РусГидро», «Россети» и 
ФСК ЕЭС, ФПК, ФГК, группа ДОМ.РФ и Между-
народный аэропорт Шереметьево) — это удво-
ит число участников этого проекта (сейчас их 
44) и увеличит их долю в экономике, видимо, 
до уровня 25% (сейчас 15%).

На коллегии в пятницу выступил и. о. гла-
вы Санкт-Петербурга Александр Беглов. В его 
выступлении ключевыми заявлениями бы-
ли объявленная задача «увеличить доходную 
часть бюджета» Санкт-Петербурга до 1 трлн руб. 
в 2024 году («без этого невозможно развитие го-
рода») и согласование «дорожных карт» по пе-
реезду в город штаб-квартир Объединенной су-
достроительной корпорации и Федеральной 
пассажирской компании. Кроме того, госпо-
дин Беглов заявил и о необходимости разви-
вать IT-площадки, в том числе в налоговой сфе-
ре, в городской экономике — сейчас традици-
онной «экспериментальной площадкой для на-
логовых новаций» и IT выступает Москва.

Дмитрий Бутрин

Подготовка триллионного бюджета
ФНС провела выездную коллегию в Санкт-Петербурге

(Москва и Санкт-Петербург)
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За первый квартал 2019 года рос-
сийский товарный экспорт со-
кратился впервые с конца 2015 
года, фиксирует ЦМАКП в докла-
де «Сюжеты внешней торговли». 
Это произошло за счет снижения 
вывоза продукции АПК, химии и 
машиностроения, причем спад 
последнего уже стал тенденцией. 
Во Всемирном банке отмечают, 
что на фоне ухудшения внешней 
конъюнктуры во втором квартале 
2019 года вклад чистого экспор-
та в экономический рост может 
уменьшиться.

В июньском выпуске доклада «Сю-
жеты внешней торговли» ЦМАКП 
фиксирует разворот тенденции ро-
ста совокупного товарного экспор-
та, наблюдавшейся с конца 2015 го-
да. После стабилизации в конце 2018 
года за первый квартал 2019 года по 
сравнению с четвертым кварталом 
2018 года товарный экспорт в сопо-
ставимых ценах с учетом сезонно-

сти снизился (см. график). Хотя объе-
мы экспорта лесной промышленно-
сти, металлургии и ТЭКа оставались 
относительно стабильными, замет-
ное снижение показали агропром, 
химическая и машиностроительная 
промышленность. При этом паде-
нием экспорта АПК объясняется как 
минимум половина всего снижения 
объемов вывоза товаров, зафиксиро-
ванного за квартал,— де-факто речь 
идет об окончании вывоза рекорд-
ного урожая 2017 года.

По оценке ЦМАКП, вывоз сельхоз-
продукции сократился почти на 16% 
к предыдущему кварталу и на 30% по 
отношению к пику во втором кварта-
ле 2018 года. «Высокий урожай 2017 
года привел к рекордным запасам 
зерна в первой половине 2018 года и 
позволил какое-то время поддержи-
вать объемы экспорта, несмотря на 
умеренный урожай 2018 года»,— по-
ясняют авторы доклада. Впрочем, за 
первый квартал 2019 года на 2% вы-
рос экспорт продовольствия благо-

даря поставкам растительных ма-
сел в Иран, а также росту вывоза му-
ки и кормов для животных. Сниже-
ние вывоза химических товаров (на 
3% за квартал) объясняется сокраще-
нием поставок удобрений и стабили-
зацией экспорта продуктов перегон-
ки каменноугольной смолы, кото-
рый рос весь 2018 год. Экспорт фар-
мацевтической продукции и резино-
вых изделий упал на 2% за квартал, а 
снижение вывоза продукции маши-
ностроения оказалось затяжным и 
продолжилось третий квартал под-
ряд (в среднем на 2%) и отмечено во 
всех видах деятельности.

Напомним, ранее, объясняя рез-
кое замедление темпов роста эко-
номики РФ в первом квартале 2019 
года, экономисты департамента ис-
следований и прогнозирования ЦБ 
предполагали, что дополнительной 
причиной этого «могли стать дина-
мика спроса на российские экспорт-
ные товары (например, уменьше-

ние экспорта газа) и снижение добы-
чи нефти в рамках исполнения усло-
вий декабрьской сделки ОПЕК+». В 
то же время в Центре развития ВШЭ 
отмечали, что общее снижение 
внешнеторгового оборота в первом 
квартале 2019 года произошло за 
счет значительного сокращения экс-
порта при росте импорта: за первые 
три месяца 2019 года (относительно 
декабря 2018 года) внешнеторговый 
оборот сократился на 3,2%, экспорт 
— на 5,4%, импорт вырос на 1,2%, а 
сальдо торгового баланса уменьши-
лось на 12,6%. «Помимо слабого вну-
треннего спроса к числу факторов, 
замедляющих рост ВВП во втором 
квартале, относятся дальнейшее со-
кращение объемов добычи нефти и 
ухудшение внешнеэкономической 
конъюнктуры, что отрицательно 
сказывается на росте экспорта»,— 
отмечается в свежем обзоре эконо-
мики РФ Всемирного банка.

Алексей Шаповалов

Несырьевой экспорт не вышел ростом
Вывоз товаров из России в первом квартале снизился впервые с 2015 года

По нему при превышении поро-
га дохода от предпринимательской 
деятельности (800 млн руб. в год для 
малых и до 2 млрд руб. для средних 
компаний) и/или среднесписочной 
численности работников (100 чело-
век для малых и 101–200 человек 
для средних) предприятия смогут 
оставаться в реестре еще два года — 
и будут исключаться из него, если 
превышение порогов сохранится по 
истечении этого срока. По мнению 
Минэкономики, сохранение господ-
держки обеспечит стабильность биз-
неса в переходный период. 

Первый вице-президент «Опоры 
России» Владислав Корочкин под-
держивает обе инициативы. Уско-

рение включения в реестр «позво-
лит оперативнее использовать ре-
сурсы поддержки МСП»,— говорит 
он. При росте же бизнеса появится 
возможность использовать ресур-
сы, которые иначе предпринима-
тели затратили бы на уплату допол-
нительных налогов, прием на рабо-
ту новых сотрудников, ведение до-
полнительной отчетности,— и вре-
мя на выбор. «Кто-то решит, что де-
нег, которые он зарабатывает, до-
статочно для дополнительных из-
держек, а кто-то — что ему лучше 
остаться в рядах МСП»,— отмечает 
господин Корочкин. «Любые улуч-
шения поддержки, налоговых льгот 
и возможности участия в госкон-
трактах мы, разумеется, поддержи-
ваем»,— говорит и вице-президент 

«Деловой России» Николай Остар-
ков. Но фокус госполитики, по его 
словам, должен быть направлен на 
стимулирование МСП становить-
ся более крупным корпоративным 
бизнесом — сейчас такой мотива-
ции нет. «Иногда проще оставаться 
малым и диверсифицировать биз-
нес на несколько компаний»,— го-
ворит он. При этом „Ъ“ неоднократ-
но фиксировал тренд на превраще-
ние малого бизнеса в микробизнес 
при сокращении доли средних ком-
паний в общей численности МСП.

Отметим, профильный нацпро-
ект по развитию предпринима-
тельства требует роста численно-
сти субъектов МСП к 2024 году до 
25 млн человек (сейчас — 19,2 млн). 
Пополнять реестр МСП Минэко-

номики предлагает самозаняты-
ми, распространив на них льго-
ты, причитающиеся малому биз-
несу,— еще один законопроект ве-
домства об этом также опубликован 
на regulation.gov.ru. Помимо субси-
дий, бюджетных инвестиций и го-
сударственных и муниципальных 
гарантий МСП может рассчитывать 
на имущественные льготы — пе-
редачу или льготную аренду госу-
дарственного или муниципально-
го имущества, а также на консуль-
тационную поддержку. Отдельные 
виды поддержки МСП существуют в 
области инноваций и промышлен-
ного производства, в ремесленной 
деятельности и в отношении сель-
скохозяйственных и внешнеторго-
вых МСП. Также самозанятым пред-

лагается дать доступ и к финансо-
вым спецпродуктам, созданным АО 
«Корпорация МСП» и финансовы-
ми организациями. При этом мини-
стерство рассчитывает на пополне-
ние реестра МСП за счет самозаня-
тых на 2,4 млн человек — что выгля-
дит оптимистичным на фоне дан-
ных ФНС, по которым на июнь 2019 
года всего в РФ зарегистрировано 
около 100 тыс. самозанятых. Впро-
чем, сейчас специальный налого-
вый режим для них введен только 
в Москве, Московской и Калужской 
областях и Татарстане — а к концу 
2019 года предполагается его зако-
нодательное закрепление на всей 
территории РФ. 

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева
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Россия немного недорабатывает в трудовой сфере
Эксперты оценили сотрудничество страны с МОТ

На проходящей в Женеве Международной конфе-
ренции труда делегаты формулируют новую по-
вестку взаимодействия работодателя и работника 
в условиях цифровизации, роботизации, демо-
графических изменений и прочих новых вызо-
вов. В частности, будет обсуждена возможность 
ратификации новой конвенции Международной 
организации труда (МОТ) — о противодействии 
домогательствам на работе. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты, впрочем, отмечают, что в случае России 
потенциал и уже давно подписанных ею конвенций 
используется не до конца, к примеру по части не-
зависимости профсоюзов, противодействия дис-
криминации женщин, мигрантов и пожилых.

Конференция МОТ, посвященная столетию этой ор-
ганизации, проходит в Женеве с 10 по 21 июня. 11 июня 
на ней выступил глава российского правительства Дмит-
рий Медведев (см. „Ъ“ от 13 июня). Поясним, что Россия 
(как преемник СССР) сотрудничает с МОТ с 1954 года. В 
советское время была ратифицирована и большая часть 
конвенций МОТ — 50. С 1992 года РФ ратифицировала 
еще 27 конвенций. Последнюю из них, о минимальных 
нормах социального обеспечения,— в 2018 году. Прин-
ципы сотрудничества России с МОТ сформулированы 
Минтрудом в отдельной программе, она включает в се-
бя решение проблемы безработицы молодежи, борьбу с 
бедностью и регулирование трудовой миграции.

«Сотрудничество с МОТ всегда было важным для Рос-
сии, и эта организация часто ставила нас в пример дру-
гим странам,— рассказывает источник „Ъ“ в правитель-
стве.— Так, в начале 2000-х Трудовой кодекс РФ был при-
знан лучшим среди стран с переходной экономикой. 
Сейчас МОТ с интересом следит за нашими инициатива-
ми по части цифровизации трудовых отношений, таки-
ми как электронный документооборот и трудовые книж-
ки». Схожим образом о работе с МОТ говорит и глава Рос-
сийского союза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин — ранее в интервью ТАСС 
он отмечал важность инициативы МОТ «Будущее сферы 
труда» и заявил о ее соответствии интересам РСПП.

Организация играет положительную роль в продви-
жении более гармоничных трудовых отношений, го-
ворит научный сотрудник Социологического институ-
та РАН Петр Бизюков. Однако, по его словам, у нее нет 
реальных инструментов воздействия на национальных 
партнеров. «Так, хотя Россия ратифицировала конвен-
цию 87 о свободе объединений и конвенцию 98 о кол-
лективных переговорах, им противоречит принятый 
впоследствии Трудовой кодекс. По жалобам от профсо-
юзов МОТ вынесла РФ рекомендации по изменению 

кодекса, но в реальности они оказались минимальны-
ми»,— рассказывает он.

По словам члена совета Конфедерации труда Павла 
Кудюкина, вопреки нормам МОТ российское трудовое 
законодательство создает неравные условия для работы 
различных типов профсоюзов. «Часто российские рабо-
тодатели не соблюдают и конвенцию 135 о защите пред-
ставителей работников от увольнений — жалоба на та-
кую ситуацию от работников метрополитена лежит в Ев-
ропейском суде по правам человека»,— сказал он „Ъ“.

Проблемы есть и по части реализации конвенций 
МОТ по обеспечению равного доступа к труду и его опла-
те, говорит замдиректора Центра социально-трудовых 
прав Юлия Островская. «Российские работодатели по-
прежнему дискриминируют женщин и при приеме на 
работу, и при выплате им зарплаты. Но по законодатель-

ству, даже выиграв дело в суде, потерпевший получает 
только компенсацию морального вреда в размере до 
50 тыс. руб.»,— пояснила она „Ъ“. В перспективе, отмеча-
ет Юлия Островская, положение российских женщин на 
рынке труда могла бы изменить конвенция об искорене-
нии насилия и домогательств в сфере труда. «Страны—
члены МОТ должны определить перспективы ее введе-
ния до 21 июня, однако российские работодатели, как и 
представители власти, уже высказывались против ее ра-
тификации»,— говорит она.

По словам уполномоченного по правам потребите-
лей финансовых услуг Юрия Воронина, вопросы вызы-
вает и долгосрочное взаимодействие России с МОТ. «В 
развитых странах социальное страхование сейчас пе-
реживает существенную трансформацию, однако экс-
перты МОТ пока не успевают реагировать на эти изме-
нения должным образом, поэтому более приоритетной 
для них становится работа со странами третьего мира, 
для которых задачей является введение базового соци-
ального обеспечения»,— сказал он „Ъ“.

Анастасия Мануйлова

В Душанбе обсудили Иран и обменялись вазами
В Таджикистане завершилась встреча лидеров стран Азии

27 президентов и премьер-министров обсужда-
ли в выходные в Душанбе, как сделать Азию более 
стабильной и безопасной. Рецепт фактически по-
вторял принятую днем ранее Бишкекскую декла-
рацию саммита Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС): противодействие «трем силам 
зла» (терроризму, сепаратизму, экстремизму), 
торговым войнам и милитаризации космоса, под-
держка мирного процесса в Афганистане и «ядер-
ной сделки» с Ираном. Единственным острым мо-
ментом стало несогласие Израиля с принятым 
в итоговой декларации пунктом о Иерусалиме.

В принятой по итогам встреч в выходные декларации 
участники саммита заявили, что стремятся к «прагма-
тичному финансовому сотрудничеству», осудили терро-
ризм, сепаратизм, экстремизм и религиозную нетерпи-
мость, поддержали Совместный всеобъемлющий план 
действий по Ирану (СВПД), возмутились милитаризаци-
ей космоса и выразили обеспокоенность по поводу со-
стояния экологии и ситуации в Афганистане. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев, вдохновившись успе-
хом мероприятия, предложил трансформировать его «в 
полноценную международную организацию». Тем са-
мым он одновременно сделал заявку на создание собст-
венного международного проекта и выступил продол-
жателем дела своего предшественника Нурсултана На-
зарбаева. Именно первый глава Казахстана выступил с 
инициативой о создании СВМДА в 1992 году.

• Совещание по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА) было предложено в 1992 году, но первый саммит 
был проведен в 2002 году. Задача мероприятия — укрепле-
ние доверия и безопасности в Азии. Сегодня СВМДА включа-
ет 27 государств-членов: Азербайджан, Афганистан, Банг-

ладеш, Бахрейн, Вьетнам, Египет, Израиль, Индия, Иорда-
ния, Ирак, Иран, Казахстан, Камбоджа, Катар, Киргизия, 
Китай, Монголия, Объединенные Арабские Эмираты, Па-
кистан, Палестина, Российская Федерация, Таджикистан, 
Таиланд, Турция, Узбекистан, Шри-Ланка, Южная Корея.
Ярко на встрече выступил президент Ирана Хасан Ро-

ухани, заявивший, что «в отсутствие позитивных сигна-
лов со стороны других стран» Тегеран не считает себя бо-
ле связанным условиями СВПД. Владимир Путин отнес-
ся к иранскому коллеге с пониманием и сообщил, что 
выход США из иранской сделки в 2018 году «осложнил 
ее реализацию, негативно сказывается на общей обста-
новке в отношении режима нераспространения ядерно-
го оружия». Он, впрочем, призвал все стороны (а значит, 
и Иран) условия сделки соблюдать.

Конфликтом между участниками форума закончи-
лось принятие совместного заявления по статусу Иеру-
салима. Большинство стран-членов высказались против 
«любых односторонних решений, которые могут приве-
сти к изменению статус-кво священного города Иеруса-
лим», имея в виду под этим недавний перенос посольст-
ва США из Тель-Авива в Иерусалим. Представитель Изра-
иля выступили против параграфов 17, 18 и 19. В 17-м па-
раграфе стороны призывают к созданию «полностью су-
веренного палестинского государства в границах по со-
стоянию на 4 июня 1967 год со столицей в Восточном Ие-
русалиме», в 18-м — призывают к поддержке СВПД, в 19-
м параграфе — к созданию на Ближнем Востоке зоны, 
свободной от ядерного оружия.

В этом году СВМДА по датам совпало с днем рождения 
председателя КНР Си Цзиньпина. 15 июня ему исполни-
лось 66 лет. В честь этого события президент России Вла-
димир Путин 16 июня пожелал ему «всего самого-само-

го доброго» и сообщил, что рад тому, что у него есть та-
кой друг. После этого российский лидер вручил китай-
скому коллеге три подарка из России. Первым был торт, 
на котором большими иероглифами была написана ки-
тайская фраза «лю лю да шунь» («большого благополучия 
в 66»). Эта фраза традиционно используется для пожела-
ния людям среднего возраста успехов в труде, крепкого 
здоровья и семейного счастья. Второй была изящная ва-
за. «Она выполнена в нашем традиционном стиле наши-
ми мастерами. И называется „Солнечный день“. Как се-
годня!» — сообщил Владимир Путин. Наконец, третьим 
был ящик мороженого, которое, предположительно, лю-
бит китайский лидер.

Внезапно решив в свой день рождения сделать ответ-
ный подарок, Си Цзиньпин преподнес Владимиру Пути-
ну вазу, а также китайский чай. «О, мы вам „Солнечный 
день“, а вы нам — „Благополучие“,— прокомментиро-
вал президент России.— Как все сходится».

Впрочем, если Владимир Путин хотел быть первым, 
кто поздравил председателя КНР, он опоздал: за сутки до 
того, еще в Бишкеке на саммите ШОС, Си Цзиньпину по-
дарки вручил президент Белоруссии Александр Лука-
шенко. Он подарил ему бронзовую скульптуру аиста и 
корзину продуктов из его родного села в Могилевской 
области, ныне агрогородка Александрия.

Михаил Коростиков

Св. Екатерина 
покинула сквер
Екатеринбургская епархия РПЦ 
согласилась сменить  
площадку под храм

Екатеринбургская епархия заявила, что отказывает-
ся от планов строительства храма Святой Екатерины 
в сквере около драмтеатра, где в мае прошли массо-
вые протесты. В своем послании митрополит Екате-
ринбургский и Верхотурский Кирилл заявил, что пра-
вославные не хотят «давать диаволу» возможность 
«разбудить древнего демона гражданской междоу-
собицы». По мнению мэра Александра Высокинского, 
решение епархии — «мудрый и мужественный посту-
пок верующих», но от опроса городские власти отка-
зываться не собираются. Предварительно он пройдет 
в середине сентября. Сейчас в рейтинге о месте строи-
тельства храма лидирует участок на перекрестке улиц 
Фурманова и Белинского.

В воскресенье утром в храмах Екатеринбургской митро-
полии было оглашено послание митрополита Екатерин-
бургского и Верхотурского Кирилла, в котором он заявил, 
что епархия отказывается от планов строительства храма 
Святой Екатерины в сквере около драмтеатра. По его сло-
вам, храм будет построен в «достойном ее святости месте». 
Он добавил, что православные не хотят «давать диаволу» воз-
можность «разбудить древнего демона гражданской междо-
усобицы». В то же время митрополит заявил, что протесту-
ющие против строительства «вытесняют Бога из своей жиз-
ни», а не храм, показывают ненависть к нему, «истинное от-
ношение к церкви». «Есть подлинный собор детей святой 
Екатерины, которые неравнодушны к той мерзости, кото-
рая проявилась в нашем городе, и дерзновенной молитвой, 
терпением и упованием преодолевают диавольские иску-
шения. И мы с радостью осознали, что мы едины, мы вместе, 
мы с Богом»,— отметил митрополит Кирилл.

Напомним, из-за планов построить храм в сквере у екате-
ринбургского Театра драмы в середине мая прошли массо-
вые несанкционированные митинги, собиравшие тысячи 
горожан. В столкновения между противниками и сторонни-
ками строительства вмешалась полиция, за четыре дня бы-
ли задержаны около ста человек. Конфликт погасил прези-
дент Владимир Путин, посоветовавший местным властям 
провести опрос по строительству храма.

Мэр Екатеринбурга Александр Высокинский в воскресе-
нье назвал послание митрополита «мудрым и мужествен-
ным поступком верующих». По его словам, «верующие от-
стаивали свои права законно, спокойно и взвешенно, над-
еясь на справедливость властей». «В этой ситуации власти 
никого не подвели: мы провели переговоры с представите-
лями всех сторон. Не исключили площадку на Октябрьской 
площади (сквер у драмтеатра.— „Ъ“) из социологического 
опроса»,— заметил он. Мэр уточнил, что подготовка к про-
ведению опроса будет продолжена. Ранее глава горизбир-
кома Илья Захаров оценил проведение опроса в 13 млн руб. 

Председатель городской думы Игорь Володин, возглавля-
ющий рабочую группу по организации опроса о месте стро-
ительства храма Святой Екатерины, заявил, что сквер будет 
исключен из списка для голосования. По его словам, предва-
рительные даты опроса — 14–15 сентября. «В это время мож-
но опросить наибольшее количество людей (все уже вернут-
ся из отпусков, с дач). Нам необходимо собрать явку и не со-
рвать опрос»,— пояснил господин Володин. Следующее за-
седание рабочей группы намечено на 20 июня. Напомним, 
мэрия в конце мая собрала более 11 тыс. обращений горо-
жан с предложениями о месте строительства храма, из кото-
рых был сформирован рейтинговый список из 61 площад-
ки. Экспертный совет архитекторов отобрал из него шесть 
площадок: участок на перекрестке улиц Фурманова и Белин-
ского (лидирует в опросах), акватория Макаровского моста, 
бывший приборостроительный завод, участок на месте сне-
сенной телебашни, территории рядом с Центральным ста-
дионом и сквер у драмтеатра. Сквер по числу упоминаний 
в качестве оптимального места строительства занимает тре-
тье место. По итогу опроса горожан в сентябре должно быть 
принято окончательное решение.

На заседании высшего церковного совета 14 июня патри-
арх Кирилл назвал причинами противостояния в Екатерин-
бурге низкое качество информационного освещения про-
екта и сложности в церковной работе с подростками и мо-
лодежью: «Если мы начинаем такое доброе дело, как строи-
тельство храма, мы должны убедительно представить свой 
проект людям, ради которых этот храм и строим». Предсто-
ятель РПЦ считает, что в конфликте очевидно «присутство-
вало политическое измерение», а молодежь Екатеринбурга 
приняла участие в «хорошо организованной акции». «Идея 
построить храм в этом месте была совершенно логична,— 
заявил патриарх.— Справа и слева от храма предполагалось 
разбить парк, а также сделать красивую набережную, по ко-
торой могли бы гулять люди. То есть предполагалось прев-
ратить это место в самое замечательное место города — и что 
в результате? А в результате мы получили то, что получили».

Храм Святой Екатерины планируется построить к 300-ле-
тию Екатеринбурга в 2023 году. Инвесторами выступают 
УГМК и РМК. После протестных акций компании выступили 
с совместным заявлением, в котором сообщили, что ждут ре-
шения екатеринбуржцев, городских властей и епархии с вы-
бором такого места для строительства храма, «которое устро-
ит и успокоит всех». «После того как будет принято оконча-
тельное решение, металлургические холдинги рассмотрят 
обращение епархии о финансировании строительства»,— 
говорится в обращении.

Мария Арабей, Екатеринбург;  
Иван Тяжлов

27 президентов и премьер-министров, 
собравшиеся в выходные в Душанбе, 
серьезно восприняли идею сделать 
Совещание по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии постоянно действующей 
международной организацией   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
(слева) и замгендиректора МОТ Муса Умару 
(справа) обсудили будущие международные 
принципы регулирования рынка труда   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, председатель совета Ассоциации банков России 
Анатолий Аксаков:
— Глубокоуважаемый Юрий Анатольевич! Примите самые 
искренние и теплые поздравления с днем Вашего рожде-
ния! Более десяти лет Вы возглавляете Федеральную службу 
по финансовому мониторингу и на этом посту проявили се-
бя как талантливый лидер, профессиональный и эффектив-
ный руководитель, интеллигентный и деликатный человек. 
Пусть Ваша энергия и оптимизм помогут в достижении но-
вых высот, опыт и интуиция подскажут новые цели, а удача 
всегда будет Вашей доброй попутчицей! Пусть Вас всегда 
окружают только добрые друзья! Желаю Вам крепкого здоро-
вья, осуществления всех намеченных планов, благополучия 
Вам и Вашим близким !

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
директору Федеральной 
службы по финансовому 
мониторингу  
Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Пензенской области задержа-
ны 12 человек, подозреваемых 
в участии в массовой драке в се-
ле Чемодановка Бессоновско-
го района, приведшей к гибели 
человека. Один из них, по дан-
ным следствия, подозревается 
в убийстве. Столкновение меж-
ду русским и цыганским населе-
нием Чемодановки произошло 
вечером 13 июня, на следующий 
день не менее тысячи жителей 
села, возмущенных поведением 
местных цыган, вышли на народ-
ный сход, который закончился 
перекрытием трассы М5 «Урал».

Число задержанных по подозре-
нию в участии в массовой драке, про-
исшедшей 13 июня в селе Чемоданов-
ка Бессоновского района Пензенской 
области, выросло до 12 человек. Как 
сообщает пресс-служба Следственно-
го комитета РФ (СКР), все задержан-
ные жители Чемодановки признают 
участие в столкновениях, в результате 
которых погиб 34-летний Владимир 
Грушин. Сначала силовики задержа-
ли троих человек, двое были взяты 
под стражу, одного из них подозре-
вают в убийстве. Решение об избра-
нии меры пресечения третьему будет 
принято после того, как следствие по-
лучит медицинское заключение о со-
стоянии его здоровья и возможности 
его содержания в изоляторе.

По факту происшедшего 13 июня 
в Чемодановке Главное следственное 
управление Следственного комите-
та России, которому переданы мате-
риалы по поручению главы ведомст-
ва Александра Бастрыкина, расследу-
ет уголовные дела по п. «ж», п. «и» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство, совершен-
ное группой лиц по предварительно-
му сговору, из хулиганских побужде-
ний), ч. 3 ст. 30 и п. «а», п. «ж», п. «и» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (покушение на убийство 
двух и более лиц, совершенное груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору, из хулиганских побуждений), а 
также ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганство, 
совершенное группой лиц по предва-
рительному сговору). В полицию бы-

ло доставлено 174 человека для «уста-
новления всех участников конфликта 
и очевидцев происшедшего».

Как утверждают местные жите-
ли, массовая драка между русским и 
цыганским населением Чемоданов-
ки случилась после происшествия 
на местном озере 12 июня. Местные 
молодые цыгане начали приставать 
к купавшимся там девушкам и угро-
жать им насилием. Девушки пожало-
вались мужчинам, которые, собрав-
шись группой, пошли к цыганским 
домам, чтобы обсудить случившееся. 
В тот день им не удалось застать ни-
кого из участников событий на озе-
ре. Встречу перенесли на следующий 
день. В четверг вечером около 22 ча-
сов, когда мужчины снова отправи-
лись к цыганам, их встретили с ножа-
ми, топорами, битами и кусками ши-
фера. В потасовке на улице Кузнецо-
ва участвовали не менее сотни чело-
век, было разбито несколько припар-
кованных во дворах автомобилей, се-
рьезные травмы получили пять чело-
век, двое из которых были госпитали-
зированы, а один, Владимир Грушин, 
скончался следующим вечером.

Отделения полиции в Чемоданов-
ке, в которой проживают более 4 тыс. 
человек, нет, поэтому полицейские 
прибыли на место только к тому вре-
мени, как массовая драка почти за-
кончилась, а все ее участники разо-
шлись. Сначала было возбуждено де-
ло по п. «з» ч. 2 ст. 111 УК РФ (умышлен-
ное причинение тяжкого вреда здоро-
вью) и ст. 213 УК РФ (хулиганство), по-
зже его переквалифицировали на бо-
лее тяжкий состав преступления.

В пятницу по селу распространил-
ся слух о том, что в Чемодановку на 
разборки едут цыгане из всех сосед-
них населенных пунктов и регионов. 
В 18 часов около тысячи местных жи-
телей вышли к зданию сельского до-

ма культуры с требованием наказать 
виновных в массовой драке. Жители 
требовали выселить из села предста-
вителей цыганской диаспоры.

Прибывшие в Чемодановку гу-
бернатор области Иван Белозерцев 
и и. о. начальника УМВД по Пензен-
ской области Вадим Ковтун попыта-
лись успокоить сельчан. Господин 
Ковтун заявил, что полиция пере-
крыла дороги из Кузнецка и Саратов-
ской области. Проверяются все ма-
шины, двигающиеся в направлении 
Чемодановки. Иван Белозерцев по-
обещал создать рабочую группу по 
урегулированию конфликта. По его 
словам, полиция проведет провер-
ку на предмет наличия гражданства 
и права проживания в регионе. «Кто 
виновен в трагедии, будет сидеть в 
тюрьме»,— заявил губернатор, под-
черкнув, что ситуация в селе нахо-
дится «на жестком контроле». Госпо-
дин Белозерцев пообещал организо-
вать на улицах села ночные патрули.

Часть участников схода, недоволь-
ных выступлением губернатора и ру-
ководителя регионального УМВД, на-
правились к трассе М5 «Урал» и пере-
крыли ее. Лишь ближе к полуночи со-
трудникам ОМОНа удалось оттеснить 
жителей с трассы и восстановить дви-
жение. Несколько человек были за-
держаны, но вскоре отпущены.

В субботу на встрече с жителями 
губернатор пообещал, что в селе бу-
дет проведена проверка законно-
сти выделения земельных участков, 
строительства, подключения к во-
де, электроэнергии, газу для выяв-
ления задолженностей. В селе отре-
монтируют дорогу и проведут улич-
ное освещение. Кроме того, област-
ная власть взяла на себя расходы по 
организации похорон погибшего в 
драке мужчины.

Тем временем в интернете поя-
вилось открытое обращение руко-
водителя общественного объедине-
ния цыган Пензенской области Анд-
рея Оглы, который принес соболез-
нования родственникам погибшего 
от имени цыганской общины. «Ни-
каких конфликтных моментов мы 
не хотим ни с кем иметь в городе. По 
трагическому моменту, который про-
изошел, хотим, чтобы виновные бы-
ли наказаны. В этом будем сотрудни-
чать с полицией, помогать. Эту бе-
ду надо как-то урегулировать и кон-
фликт этот прекратить»,— заявил он.

Массовых выступлений в Чемода-
новке больше не было, однако в суб-
боту вечером в соседнем селе Лопат-
ки, где компактно проживают цыга-
не, на Песочной улице сгорел срубо-
вый дом вместе с деревянными над-
ворными постройками. При пожа-
ре никто не пострадал. Как сообщи-
ли в пензенском областном УМВД, 
по факту поджога возбуждено уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 167 УК РФ (умыш-
ленное уничтожение или поврежде-
ние имущества).

В воскресенье губернатор Пензен-
ской области Иван Белозерцев высту-
пил с обращением, в котором сказал, 
что в социальных сетях массово рас-
пространяется ложная информация 

о конфликте. Он пообещал бороться 
с «намеренным желанием провока-
торов посеять панику среди населе-
ния путем вброса недостоверных дан-
ных». «Обманывать наших людей мы 

не позволим, как не позволим исполь-
зовать трагедию для раскачивания си-
туации и разыгрывания националь-
ной „карты“»,— заявил губернатор.

Сергей Петунин, Саратов

Табор уходит в следствие
СКР расследует конфликт жителей села Чемодановка с местными цыганами

Губернатор Пензенской  
области Иван Белозерцев 
(в центре) заверил жителей 
Чемодановки, что ситуация 
в селе находится  
«на жестком контроле»
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На согласованный с мэрией Мо-
сквы митинг «Закон и справед-
ливость для всех», организо-
ванный Союзом журналистов 
России на проспекте Сахаро-
ва, по данным главного управле-
ния МВД по Москве пришло около 
1,6 тыс. человек. Корреспонден-
ты „Ъ“ на месте событий насчита-
ли гораздо меньше участников. 
В оценке успеха мероприятия ра-
зошлись также его соорганиза-
торы и участники несанкциони-
рованного марша в поддержку 
Ивана Голунова 12 июня.

До начала митинга на перекрытом 
проспекте Сахарова находилось от си-
лы 100 человек. Некоторые из них по-
яснили, что пришли, так как не смо-
гли попасть на несанкционирован-
ный марш 12 июня. Напомним, марш 
был анонсирован как акция солидар-
ности с задержанным 6 июня авто-
ром «Медузы» Иваном Голуновым, ко-
торому грозило обвинение в распро-
странении наркотиков. 11 июня го-
сподин Голунов был освобожден вви-
ду отсутствия доказательств его вины, 
но марш состоялся и закончился за-
держанием нескольких сотен участ-
ников. «Я не смог прийти 12 июня и 
сегодня решил отдать долг»,— объяс-
нил „Ъ“ студент Никита. Другой сту-
дент Кирилл считает, что стоит по-
сещать все акции против ограниче-
ний свободы слова в России: «Конеч-
но, этот митинг — договорной матч, 
но важно приходить на все митинги. 
Двенадцатого числа я тоже ходил, ме-
ня свинтили». «Мы не пришли двенад-
цатого, потому что марш был не согла-
сован и было страшно,— сказала кор-
респонденту „Ъ“ менеджер по прода-
жам Юлия.— Но если бы Голунова не 
выпустили, пошла бы 12 июня».

Некоторые участники держались 
группами и не выражали энтузиазма, 
но отказались сообщить корреспон-

дентам „Ъ“, представляют ли они ка-
кие-либо организации. Вскоре после 
начала у сцены собралось около 300 
человек. Некоторые из них держа-
ли плакаты в поддержку арестован-
ных или находящихся под следстви-
ем журналистов и общественников: 
редактора дагестанской газеты «Чер-
новик» Абдулмумина Гаджиева, подо-
зреваемого в финансировании тер-
роризма, азербайджанского журна-

листа Фауда Аббасова, обвиняемого 
в нарушение миграционного законо-
дательства, кабардинского активиста 
Мартина Кочесоко, которого обвиня-
ют в хранении наркотиков. Звучали 
требования пересмотра дела иванов-
ского тележурналиста Андрея Евгень-
ева, осужденного по ст. 228 УК. «Каж-
дый человек, покупающий наркоти-
ки, спонсирует наркомафию. Мы счи-
таем, что они преступники,— гово-
рил со сцены дзюдоист и основатель 
организации „АнтиДилер“ Дмитрий 
Носов.— Но когда полицейские под-
брасывают наркотики, это еще хуже».

Задник сцены украшал слоган со-
лидарности с Иваном Голуновым, но 
списки заслуживающих солидарно-

сти были свои у каждого из участни-
ков. Например, ведущий «Первого ка-
нала» Анатолий Кузичев призвал к со-
лидарности с находящимся в киев-
ском СИЗО по обвинению в госизме-
не Кириллом Вышинским, главредом 
портала «РИА Новости-Украина». А 
бизнесмен Сергей Полонский, в 2017 
году приговоренный к пяти годам ли-
шения свободы за мошенничество, 
но освобожденный за истечением 
срока давности, напомнил о 40 тыс. 
предпринимателей, которых «каж-
дый год сажают незаконно: здесь, на 
площади, столько не поместится».

На сцену поднимались родители 
задержанных по ст. 228 и граждан-
ские активисты из разных регионов, 

но не особенно многочисленные слу-
шатели были более внимательны к 
именитым выступающим — главно-
му редактору «Московского комсо-
мольца» Павлу Гусеву, журналистам 
Еве Меркачевой, Лесе Рябцевой и Ека-
терине Винокуровой. Госпожа Вино-
курова и господин Гусев выступили 
в качестве соорганизаторов митин-
га, но госпожу Винокурову сначала 
не допустили на сцену. «Я спокойно 
прошла через рамки со стороны Ком-
сомольской, подошла к сцене, но со-
трудник МВД предложил обойти весь 
проспект Сахарова и подойти со сто-
роны Лубянки. Мне, кстати, в толпе 
нравится больше, чем в президиу-
ме»,— пояснила она корреспонденту 
„Ъ“. По словам Екатерины Винокуро-
вой, в последние дни она испытыва-
ет ощущение, что ее «предали все дру-
зья, даже не выслушав». Она поясни-
ла, что не у всех журналистов есть воз-
можность приходить на несанкцио-
нированные акции, так как многие 
из них рискуют лишиться аккреди-
таций для работы с госструктурами. 
Екатерина Винокурова считает важ-
ным любой повод высказаться «по те-
ме статьи 228»: «Я хочу, чтобы каждый 
из нас шел домой и не боялся, что у не-
го в кармане найдут пакет кокаина. Я 
бы хотела, чтобы полиция перестала 
подбрасывать наркотики».

В этом с организаторами митинга 
на Сахарова согласны и те участники 
марша 12 июня, которые на проспект 
не пришли. «Митинг вроде организо-
вали в противовес (маршу 12 июня.— 
„Ъ“), но никакого противостояния 
нет: полиция подбрасывает наркоти-
ки, надо что-то делать с этим,— пояс-
нил „Ъ“ главный редактор самиздата 
„Батенька, да вы трансформер“ Гри-
горий Туманов.— Сегодняшний ми-
тинг можно было не проводить: ощу-
щение, что его впопыхах организо-
вали и забыли отменить. На нынеш-

ней волне можно было бы попробо-
вать вытащить остальных (незакон-
но преследуемых журналистов и ак-
тивистов.— „Ъ“), есть шанс начать ди-
алог, но все действуют привычными 
сценариями. Сегодняшний митинг 
— один из гвоздей в крышку гроба». 
Журналист Илья Азар назвал митинг 
«фейком», «симулякром» и «имита-
цией ответа на искреннее „народное 
возмущение“».

Через час после начала митин-
га госпожа Винокурова получила 
возможность выступить и заяви-
ла, в частности, что хочет озвучить 
«просьбу» корреспондента „Ъ“ не за-
малчивать задержаний журналистов 
во время митинга 12 июня. Позднее 
корреспондент «Ъ.fm» Петр Пархо-
менко, который освещал в эфире 
марш 12 июня и был задержан, пояс-
нил в Facebook, что он, «разумеется, 
ни о чем не просил», «а просто задал 
вопрос, почему никто из выступаю-
щих не вспомнил события трехднев-
ной давности». К теме безопасности 
на митингах после Екатерины Вино-
куровой вернулся господин Гусев, ко-
торый потребовал «от силовых струк-
тур» «выработать общие правила ра-
боты на массовых мероприятиях для 
журналистов». Этот пункт включи-
ли в итоговую резолюцию, которую 
прочитал глава Союза журналистов 
России Владимир Соловьев. Участни-
ки также потребовали провести про-
верку по делу Ивана Голунова и най-
ти виновных и проанализировать 
ст. 228 УК РФ и практику ее примене-
ния, в особенности по делам журна-
листов и гражданских активистов.

Около трех часов участники, ко-
торых, по наблюдениям корреспон-
дентов „Ъ“, едва ли было более 600 че-
ловек одновременно, покинули про-
спект Сахарова.

Дмитрий Кальченко,  
Иван Сурвилло, Иван Тяжлов

«Здесь, на площади, столько не поместится»
Разрешенный митинг в поддержку Ивана Голунова оказался немноголюдным

На перекрытом ради ми-
тинга проспекте Сахарова 
было что почитать и послу-
шать, но желающих оказа-
лось ненамного больше, 
чем прохожих в обычный 
воскресный день
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светская 
жизнь

Водяное перемирие
Вчера вечером в Сочи закрылся 30-й 
фестиваль российского кино «Ки-
нотавр», прошедший при поддер-
жке «Сбербанк Первый» Visa, фонда 
Романа Абрамовича RA Foundation, 
консолидировавшего все инициати-
вы бизнесмена в области меценатст-
ва (фестивалю он подарил концерт 
Ленни Кравица и собственное при-
сутствие, но не только), ювелирного 
бренда Mercury, изготовившего на-
градные статуэтки нового образца, 
и даже Bosco Riviera. Распределение 
наград и финальные речи расстави-
ли смысловые акценты конкурса, в 
котором, как никогда раньше, много 
внимания уделили вопросам семьи, 
брака и секса — как в браке, так и за 
его пределами.

Отметивший в этом году тридца-
тилетие «Кинотавр» перешел от Мар-
ка Рудинштейна к Александру Род-
нянскому 15 лет назад. С тех пор из-
менилось главное: кинематографи-
сты ходят в кино. Даже на утренних 
короткометражках собирается по-
чти полный зал Зимнего театра. Кро-
ме того, в рамках фестиваля прохо-

дят профессиональные мероприя-
тия и дискуссии. В этом году такими 
событиями стали презентация филь-
ма «Дылда» Кантемира Балагова, пре-
зентация «Вторжения» Федора Бон-
дарчука, сиквела фильма «Притяже-
ние», презентация журнала «Искус-
ство кино» Антона Долина, во время 
которой вручили дипломы за луч-
ший дебют режиссерам Григорию 
Добрыгину («Sheena667») и Борису 
Акопову («Бык»), а также паблик-ток 
Сбербанка F1rst Talk. В этом послед-
нем мероприятии в дискуссии о раз-
витии мировой и отечественной ки-
ноиндустрии за последние 30 лет со-
шлись Александр Роднянский, Фе-
дор Бондарчук, Анна Михалкова, 
Наталья Меркулова, Алексей Чупов 
и Наталья Мещанинова. На первый 
же вопрос — о том, может ли трид-
цатилетний «Кинотавр» быть при-
равнен к учебнику истории за ана-
логичный период,— господин Род-
нянский ушел в отказ. По его мне-
нию, функция фестиваля не учить 
истории, а поддерживать авторский 
кинематограф, обеспечивать экспер-
тизу художественного процесса и по-
могать состояться новым кинемато-
графистам. Тут как раз вступили На-
талья Меркулова и Алексей Чупов с 
рассказами о том, как «Кинотавр» это 
все для них сделал. Стоит заметить, 
что именно фестиваль создал их не 
только творческую, но и семейную 
пару. Еще одна пара авторства «Ки-
нотавра», дископалатки и темных 
сочинских ночей — режиссеры Ни-
гина Сайфуллаева и Михаил Местец-
кий. Ее фильм «Верность» стал фаво-
ритом критиков в основном конкур-
се, его короткометражка «Одна исто-
рическая ошибка» получила награ-
ду Гильдии киноведов и кинокрити-
ков. Но такие благополучные и креп-
кие союзы светской хронике, конеч-
но, не так интересны — куда больше 
занятного в своеобразном «водяном 
перемирии», которое устанавливает-
ся на время проведения фестиваля.

Кира Саксаганская предпочла по-
кинуть фестиваль накануне приезда 
бывшего супруга Алексея Учителя с 
гражданской супругой Юлией Пере-
сильд. Но не все поступали так же. В 
одном танце под «Хава нагила», хотя 
и на почтительном расстоянии, пля-
сали бывшие супруги Светлана и Фе-
дор Бондарчук. В одном ряду на ки-
нопоказах сидели Ксения Собчак с 
бойфрендом Константином Богомо-
ловым и ее экс-муж Максим Витор-
ган. Или даже еще интереснее: на це-
ремонии открытия пара Ксения Соб-
чак и Константин Богомолов соседст-
вовала с парой Оксана Лаврентьева и 
Александр Цыпкин. Напомню, госпо-
дин Богомолов нанес оскорбление 
супругам фильмом-капустником, а 
уж после этого рассорились и бли-
жайшие подруги. И вот они избегали 
друг друга уже почти год, а тут встре-
тились. И ничего, никто никого не 
грохнул. Даже наоборот: их «водяное 
перемирие», кажется, обернулось ре-
альным примирением сторон.

В одном танце, хотя и 
на почтительном рас-
стоянии, плясали быв-
шие супруги Светлана 
и Федор Бондарчук

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно „Ъ“, продолжает на-
бирать обороты новое расследование 
хищений денежных средств вкладчи-
ков обанкротившегося Внешпромбанка. 
На днях Тверской райсуд Москвы отпра-
вил в СИЗО бывшего первого вице-пре-
зидента этого кредитного учреждения 
Али Аджина. Отметим, что ранее он яв-
лялся свидетелем по делу в отношении 
уже осужденной в мае 2017 года за хи-
щение более 113 млрд руб. экс-прези-
дента Внешпромбанка Ларисы Маркус. 
В том числе благодаря именно показа-
ниям Али Аджина она получила восемь 
с половиной лет колонии.

По данным „Ъ“, произошедшие в минув-
ший вторник события стали для Али Аджи-
на полной неожиданностью. Сначала домой 
к нему приехала следственно-оперативная 
бригада с обыском, после которого экс-бан-
киру объявили о его задержании на двое 
суток в качестве подозреваемого в присво-
ении (ч. 4 ст. 160 УК РФ) денежных средств 
клиентов Внешпромбанка. 13 июня, ког-
да максимально возможный срок задержа-
ния фактически закончился, Али Аджина до-
ставили в Тверской райсуд Москвы, где сле-
дователь ходатайствовал о его аресте. Дово-
ды были приведены стандартные: остава-

ясь на свободе, фигурант, по мнению след-
ствия, может скрыться, оказать давление 
на свидетелей, уничтожить доказательства 
по делу или иным образом воспрепятство-
вать расследованию. Защита возражала про-
тив избрания самой суровой меры пресече-
ния для своего клиента, напомнив, что тот 
в течение нескольких лет исправно являлся 
по первому требованию следователя и наме-
рений скрываться не имел и не имеет. Впро-
чем, суд встал на сторону следствия, отпра-
вив Али Аджина в СИЗО до 11 августа. Его ад-
вокат Владимир Аверин заявил „Ъ“, что с из-
бранной мерой пресечения он и его подза-
щитный категорически не согласны и уже 
подали апелляционную жалобу.

Само уголовное дело, фигурантом кото-
рого стал банкир, было возбуждено в кон-
це 2018 года по ч. 4 ст. 159 (мошенничество в 
особо крупном размере) и ч. 4 ст. 160 (присво-
ение или растрата) УК РФ по заявлению об-
манутых VIP-вкладчиков кредитного учре-
ждения, так и не получивших никакой ком-
пенсации после осуждения бывших прези-
дента и вице-президента Внешпромбанка 
Ларисы Маркус и Екатерины Глушаковой. В 
мае 2017 года, напомним, обе были призна-
ны Хамовническим судом Москвы виновны-
ми в особо крупных мошенничестве и рас-

трате средств кредитного учреждения. Пер-
вая в итоге получила восемь с половиной 
лет колонии, а ее подельница — четыре года. 
Еще один фигурант — родной брат экс-главы 
банка и его совладелец Георгий Беджамов — 
сейчас проживает в Княжестве Монако, влас-
ти которого отказали российской Генпроку-
ратуре в его выдаче.

Отметим, что уже осужденных женщин 
признали виновными в хищении из Вне-
шпромбанка более 113,5 млрд руб., в то вре-
мя как Центробанк обнаружил в нем дыру в 
размере 140–145 млрд руб. (лицензию регу-
лятор отозвал в январе 2016 года). В ходе пер-
вого расследования, начатого в декабре 2015 
года, МВД установило, что из банка и вовсе 
могло быть выведено почти 200 млрд руб. 
Для этого его руководство использовало раз-
личные схемы. В частности, с 2009 по 2015 
год Внешпромбанк выдавал заведомо невоз-
вратные кредиты подконтрольным фирмам-
однодневкам, имитирующим реальную дея-
тельность. При этом займы оформлялись без 
залогового обеспечения, а денежные сред-
ства после получения переводились фирма-
ми на счета аффилированных организаций 
и присваивались участниками схемы. Выда-
вало кредиты руководство Внешпромбанка 
и самому себе. Например, Георгий Беджамов 

получил во Внешпромбанке 3,3 млрд руб., а 
его сестра Лариса Маркус — 1 млрд руб. Еще 
1,4 млрд руб. получили другие топ-менед-
жеры. По некоторым данным, в этот список 
якобы входил и Али Аджин, который с 2005 
по 2007 год являлся членом правления Вне-
шпромбанка, а с 2007 года его первым ви-
це-президентом. Не исключено, что показа-
ния о его активной роли в выводе денежных 
средств могла дать Лариса Маркус, об уча-
стии которой в хищениях, в свою очередь, 
он сам рассказывал в ходе первого расследо-
вания. В начале года банкиршу, отбывающую 
срок в колонии, доставили в столичное СИ-
ЗО в Печатниках, где она сейчас и находит-
ся. Впрочем, адвокат Аверин заявил „Ъ“, что 
в тех материалах уголовного дела, с которы-
ми его ознакомил следователь, никаких по-
казаний Ларисы Маркус об Али Аджине нет. 
По данным „Ъ“, во время допроса Али Аджин 
якобы в очередной раз дал показания о «роли 
президента Внешпромбанка» в инкримини-
рованных ей хищениях. Однако после этого 
следователь начал задавать вопросы, касав-
шиеся его непосредственных функций в кре-
дитном учреждении, и его ответы, видимо, 
показались представителю следственного 
департамента неубедительными.

Олег Рубникович

Экс-банкиру отменили свидетельский статус
Бывшему вице-президенту Внешпромбанка инкриминируют присвоение денежных средств

Введение жестких правил легализации изменений в 
конструкции автомобиля, запланированное на 1 июля 
2019 года, перенесено на год. Речь идет о новых требо-
ваниях к испытательным лабораториям, куда автовла-
дельцы обязаны предоставлять машины при переводе 
двигателя на газовое топливо, установке багажников, 
лебедок, фаркопов и другого оборудования. В рамках 
новых правил планировался запрет на проведение ди-
станционной экспертизы по предоставленным автов-
ладельцем фотографиям, что вызвало критику участ-
ников рынка. Выяснилось, что компаний, которые 
могут предоставить квалифицированные услуги автов-
ладельцам, пока не хватает.

Коллегия Евразийской экономической комиссии ре-
шила, что ГОСТ 33670 «Автомобильные транспортные 
средства единичные. Методы экспертизы и испытаний 
для проведения оценки соответствия» будет применять-
ся с 1 июля 2020 года, то есть на год позже запланирован-
ного ранее срока. Стандарт должен был сыграть важную 
роль в процедуре внесения изменений в конструкцию ав-
томобиля. Ежегодно несколько сотен тысяч граждан пе-
реводят свои машины на газовое топливо, ставят внедо-
рожные бамперы, лебедки, экспедиционные багажники. 
Изменения в конструкции нужно легализовать в ГИБДД, с 
1 июня постановлением правительства РФ введена много-
ступенчатая процедура согласований („Ъ“ рассказывал об 

этом). Гражданин должен обратиться в аккредитованную 
испытательную лабораторию, чтобы подтвердить возмож-
ность изменений в конструкции. Затем нужно обратиться 
в ГИБДД за разрешением. Автовладелец ставит оборудова-
ние в автосервисе, проверяет его в лаборатории, затем сно-
ва возвращается в ГИБДД. В итоге водитель получает сви-
детельство о регистрации с описанием всех изменений.

Планировалось, что с 1 июля 2019 года лаборатории 
для проверки машин будут руководствоваться правила-
ми, описанными в ГОСТ 33670. Документ, в частности, за-
прещает проверять машину дистанционно: сейчас ряд 
фирм выдают заключения по предоставленным автовла-
дельцами фотографиям (например, установленного газо-
вого оборудования). Это решение было раскритиковано 
участниками рынка. В частности, говорили они, пострада-
ют водители, проживающие в отдаленных регионах (Ка-
лининград, Чукотка): они вынуждены будут за несколь-
ко тысяч километров привозить свои машины на провер-
ку. Выяснилось, что в России действует всего 17 аккреди-
тованных в этой сфере компаний (данные Росаккредита-
ции на 14 июня), еще десять компаний планируют полу-
чить аккредитацию. Были ли приняты в расчет эти аргу-
менты, неизвестно, но в ЕЭК рассчитывают, что «испыта-
тельная база» появится в течение года.

Перенос сроков проблему не решит, считает гендирек-
тор компании «Услуги авто» Юрий Пархоменко: стандарт 

33670 первоначально готовился для полной проверки ав-
томобилей, которые ввозятся в единичном экземпляре 
(например, некоторых моделей праворульных японских 
машин). Применять его для оценки переоборудования 
нельзя, считает господин Пархоменко. «Обычно проверя-
ются изменения частей машины: двигателя, кузова, под-
вески,— поясняет он.— Вся машина целиком редко прове-
ряется. Вариантов переоборудования очень много, невоз-
можно описать все в одном документе. Требования к без-
опасности должны быть разумные, а не абсолютные, ког-
да поменял одну гайку и нужно испытывать весь автомо-
биль. В противном случае процедура будет слишком доро-
гой для граждан».

В Госавтоинспекции, по данным „Ъ“, придерживаются 
противоположного мнения: машины при изменении кон-
струкции должны проверяться целиком, дистанционные 
проверки нужно запретить. «Из-за переноса введения ГО-
СТа продолжится практика продажи заключений испыта-
тельных лабораторий без каких-либо проверок,— говорит 
источник „Ъ“ в ведомстве.— Важно понимать, что граждан 
никто не заставляет менять конструкцию автомобилей, это 
их право. Чтобы им воспользоваться, машина должна быть 
безопасна и проверена». В регионы, по данным „Ъ“, направ-
лены подробные указания, какие документы из лаборато-
рий должны проверять инспекторы.

Иван Буранов

Любителям тюнинга дали еще год
Новые правила по согласованию изменений в конструкции авто перенесены

В Санкт-Петербурге бывшего заместителя начальника 
УФСИН Сергея Мойсеенко отправили под стражу по де-
лу о получении взятки в размере почти 400 млн руб. от 
руководителя ООО «Петроинвест» Руслана Хамхокова, 
выступавшего основным субподрядчиком при строи-
тельстве крупнейшего в Европе СИЗО «Кресты-2». Ме-
ру пресечения для Сергея Мойсеенко избрали через 
день после вынесения ему оправдательного вердикта 
по делу об убийстве одного из кураторов строительст-
ва СИЗО «Кресты» Николая Чернова. Задержан экс-за-
мначальника УФСИН был прямо на выходе из суда.

Неожиданный поворот в уголовном преследовании быв-
шего заместителя начальника петербургского УФСИН Сер-
гея Мойсеенко произошел в конце минувшей недели. В пят-
ницу в Ленинградском областном суде коллегия из восьми 
присяжных заседателей, проведя в совещательной комна-
те чуть более трех часов, вынесла оправдательный вердикт 
по делу об убийстве одного из кураторов строительства СИ-
ЗО «Кресты» Николая Чернова. На скамье подсудимых нахо-
дились Сергей Мойсеенко, которого обвиняли в подстрека-
тельстве к преступлению, а также предприниматель Игорь 
Захаров, которому инкриминировались пособничество в 
убийстве и незаконный оборот оружия. Коллегия дала от-
рицательный ответ на первый вопрос о доказанности само-
го преступления, а потому оставшиеся восемь пунктов во-
просного листа уже не представляли значимости, посколь-
ку являлись производными.

Следствие считало, что Сергей Мойсеенко подстрекал пе-
тербургского предпринимателя Сабира Садыкова к убийст-
ву Николая Чернова. Бизнесмен Садыков, по версии следст-
вия, узнал, что Николай Чернов собирает документы о раз-
личных ошибках, недочетах и хищениях при строительстве 
нового следственного изолятора «Кресты». Об этом предпри-
ниматель проинформировал Сергея Мойсеенко, после че-
го они якобы решили устранить господина Чернова. Затем 
Сабир Садыков, по материалам дела, обратился к предпри-
нимателю Игорю Захарову с просьбой достать оружие. Пол-
ковника Чернова расстреляли вечером 2 марта 2017 года: он 
скончался в больнице от полученных ранений. Сабир Сады-
ков уже получил девять лет колонии, позже ему смягчили 
наказание на три месяца.

Версию следствия коллегия присяжных посчитала недо-
казанной. Сам Сергей Мойсеенко на заседаниях заявлял, что 
о собираемых Николаем Черновым документах знал, утвер-
ждая, что они и так были в его распоряжении.

Адвокат Игоря Захарова Борис Логвиненко заявил „Ъ“, 
что оправдательный вердикт, по его мнению, во многом 
связан с недочетами следствия. В обвинительном заклю-
чении, по словам адвоката, было указано, что с 1 января 
по 28 февраля 2017 года пистолет находился у Захарова, а 
ниже — что с 1 января по 2 марта 2017 года он находил-
ся у Садыкова. «Есть решение Всеволожского суда (там вы-
носился приговор Сабиру Садыкову.— „Ъ“), где указано, 
что Садыков хранил пистолет именно в это время»,— по-
яснил господин Логвиненко. На стадии предварительного 
следствия, напомним, стороны также обвиняли друг друга 
в фальсификации материалов уголовного дела. Оглашение 

оправдательного приговора на основании вердикта при-
сяжных назначено на 18 июля.

Однако злоключения Сергея Мойсеенко на этом не закон-
чились. В день вердикта его вновь задержали, предъявив об-
винение в рамках другого уголовного дела по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном размере). «На выхо-
де из зала заседаний его уже ожидали два оперативника, а 
когда он сделал шаг из суда, его сразу задержали»,— расска-
зывает адвокат Сергея Мойсеенко Ян Стецкевич. В субботу в 
Колпинском райсуде Санкт-Петербурга экс-заместителю УФ-
СИН избрали меру пресечения в виде заключения под стра-
жу до 13 августа.

По версии следствия, Сергей Мойсеенко получил взят-
ку от руководителя ООО «Петроинвест» Руслана Хамхокова 
в размере 388,5 млн руб. через посредника Виктора Кудри-
на — бывшего гендиректора ОАО «Генеральная строитель-
ная корпорация» (ГСК). Деньги, как считает следствие, были 
переданы за общее покровительство компаниям. В частно-
сти, за то, чтобы не возникало вопросов при принятии вы-
полненных работ, а также за выплату максимально возмож-
ных авансов в начале каждого года. ОАО ГСК выступало гене-

ральным подрядчиком при строительстве СИЗО «Кресты-2», 
а ООО «Петроинвест» — основным субподрядчиком. Дело 
Виктора Кудрина в суд пока не передано — ему предъявлено 
обвинение в растрате 56 млн руб., выделенных ГСК на стро-
ительство нового СИЗО.

В марте Колпинский райсуд уже приговорил к пяти го-
дам условного лишения свободы с таким же испытательным 
сроком Руслана Хамхокова за дачу взяток Мойсеенко на вы-
шеуказанную сумму с 2010 по 2015 год. Отметим, что глава 
ООО «Петроинвест» заключил досудебное соглашение, пол-
ностью признал вину и дал показания, в том числе против 
Мойсеенко. Сам бывший замначальника УФСИН свою вину 
в получении взяток полностью отрицает: на заседаниях по 
делу об убийстве Николая Чернова он также заявлял, что ему 
вовсе ничего не известно по этому вопросу.

По словам адвоката Яна Стецкевича, уголовное дело о 
взятках было возбуждено еще в августе 2017 года. Изна-
чально его расследованием занимался следователь ГСУ 
СКР по Санкт-Петербургу Илья Матолыгин, в чьем произ-
водстве также находилось дело об убийстве Николая Чер-
нова. «Потом оно незаконно приостанавливалось якобы 
из-за болезни Сергея Мойсеенко»,— утверждает господин 
Стецкевич. При этом, по его словам, следственные дейст-
вия по первому уголовному делу все же проводились. 14 
июня, в день вынесения оправдательного вердикта, про-
изводство по делу о взятках возобновили, а затем предъ-
явили Сергею Мойсеенко обвинение. «Выглядело все это 
очень удручающе. По сути, это плевок в сторону правосу-
дия, такая комбинация, где человека оправдывают, но сра-
зу привлекают по другому уголовному делу»,— заявил „Ъ“ 
Ян Стецкевич.

Напомним, строительство СИЗО «Кресты-2» в Колпино, 
в пригороде Санкт-Петербурга, началось еще в 2007 году. 
Новый следственный изолятор стоимостью 12,3 млрд руб. 
рассчитан на 4 тыс. мест. Его строительство входило в фе-
деральную целевую программу России «Развитие уголов-
но-исполнительной системы с 2007 по 2016 год». По состоя-
нию на март 2017 года, когда был убит куратор проекта Ни-
колай Чернов, уровень технической готовности СИЗО «Кре-
сты-2» составлял 97%. При этом на одном из заседаний по де-
лу Руслана Хамхокова в феврале этого года представитель 
УФСИН России утверждала: руководитель «Петроинвеста» 
«подписал договор о безвозмездном выполнении работ по 
составлению смет, связанных с отделочными и другими ра-
ботами, которые необходимы для завершения строитель-
ства СИЗО».

На запрос „Ъ“ в УФСИН России по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области с просьбой пояснить, какие работы 
остались невыполненными на данный момент, направлен-
ный в конце апреля, в ведомстве не ответили. В пресс-служ-
бе ОАО ГСК говорили, что «несколько тысяч человек нахо-
дятся в зданиях и сооружениях, которые не соответствуют 
санитарным нормативам и в которых отсутствуют системы 
охранно-пожарной сигнализации». В компании-генподряд-
чике считают, что перевод подследственных и осужденных 
в «Кресты-2» в декабре 2017 года был незаконным.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Оправдательный вердикт привел к задержанию
После обвинения в подстрекательстве к убийству  
бывшему замначальника УФСИН вменили взятку

Бывший замначальника петербургского 
УФСИН Сергей Мойсеенко был арестован 
через день после того, как его оправдали 
по делу об убийстве  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

УФСИН РОССИИ ПО Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ



Украинские избиратели слышат Азов
Владимир Зеленский и украинские националисты померялись патриотизмом

Президент Украины Владимир 
Зеленский посетил находящий-
ся в украинской части Донбасса 
город Мариуполь, приняв учас-
тие в мероприятиях по случаю пя-
тилетия перехода стратегическо-
го азовского порта под контроль 
Киева. Свою поездку в город со-
вершил и воевавший за Мариу-
поль командир добровольческого 
полка «Азов» Андрей Билецкий — 
один из лидеров нового движе-
ния украинских националистов. 
В преддверии выборов в Вер-
ховную раду националисты бро-
сили вызов новому президенту 
и его партии «Слуга народа», до-
говорившись идти в парламент 
одним списком. Обвинив влас-
ти в неспособности навести по-
рядок на востоке страны, Андрей 
 Билецкий заявил, что это могут 
сделать только националисты.

Мариуполь раздора
Торжества по случаю «освобождения 
Мариуполя», который 14 июня 2014 
года после уличных боев с ополчен-
цами ДНР заняли бойцы украин-
ских добровольческих полков «Азов» 
и «Днепр», а также подразделения 
Национальной гвардии и МВД, ста-
ли знаковым событием для украин-
ских политиков, учитывая важней-
шее стратегическое расположение 
города и его символическое значе-
ние для конфликта в Донбассе.

До перехода этого азовского пор-
та под контроль украинской сторо-
ны около двух месяцев в городе на-
ходились подразделения ДНР, кото-
рых в Киеве называют «оккупанта-
ми». После этого отбить Мариуполь 
ополченцам так и не удалось. Это по-
зволило Киеву представить бои за го-
род как одну из немногих успешных 
операций в пятилетнем противосто-
янии на юго-востоке страны.

Учитывая его значение, в минув-
шую субботу в Мариуполь прибы-
ли президент Украины Владимир Зе-
ленский и первый командир добро-
вольческого полка «Азов» Андрей Би-
лецкий — народный депутат и глава 
«Национального корпуса», во главе 
«Азова» принимавший участие в бо-
ях за город, а сегодня претендующий 
на роль одного из лидеров формиру-
ющегося нового объединения укра-
инских националистов.

При этом Владимир Зеленский 
и Андрей Билецкий демонстративно 
держались в стороне друг от друга, да-
вая понять, что у каждого из них есть 
свое видение проблемы Донбасса.

Выступление Андрея Билецкого 
на предварявшем военный парад ми-
тинге во многом напоминало предвы-
борную агитацию. Обвинив действу-
ющую власть в неспособности навес-
ти порядок на востоке Украины, глава 
«Национального корпуса» заявил, что 
эта задача по плечу националистам.

«Не постоянные надежды на ме-
ждународные арбитражи, не попыт-
ки договариваться с врагом, а взра-
щивание украинской силы, эконо-
мики, науки, армии, веры в собст-
венную страну. Только это даст нам 
возможность вернуть долг, который 
мы имеем перед этими людьми. Вер-
нуть украинцам украинский До-
нецк, а тем, кто сейчас оказался в вы-
нужденной эмиграции,— вернуться 
домой»,— заявил Андрей Билецкий. 
И добавил: «Я верю, что придет день, 
когда этот прекрасный праздник — 
день освобождения Мариуполя — 
уйдет в прошлое. Потому что будет 
более важный день — будет дата ос-
вобождения украинского Донбасса».

Примечательно, что среди при-
нимавших парад был глава Донец-
кой военно-гражданской админис-
трации Александр Куць, назначен-
ный на эту должность в июне прош-
лого года президентом Петром Поро-
шенко. Однако действующего прези-
дента и верховного главнокоманду-
ющего Владимира Зеленского на па-
раде не было — господин Зеленский 
предпочел дистанцироваться от на-
ционалистов. Для главы государства 

была организована отдельная про-
грамма с посещением местных пред-
приятий, демонстрацией возможно-
стей флота и сил Нацгвардии.

В своем выступлении, посвящен-
ном возврату города под украинский 
контроль, президент Зеленский сде-
лал акцент на национальном един-
стве. «Вы свободные люди, вы на-
стоящие украинцы! Благодарю вас 
за то, что сохранили Мариуполь. Ма-
риуполь — это Украина! Мне, чест-
но вам скажу, абсолютно все равно, 
на каком языке говорите, вы всегда 
украинцы, мы все друг друга пони-
маем»,— заявил он.

Националисты  
на новом марше
Заочному спору президента Украи-
ны и одному из «освободителей Ма-
риуполя» предшествовало громкое 
заявление Андрея Билецкого о со-
здании общей националистической 
структуры, в которую войдут воз-
главляемый господином Билецким 
«Национальный корпус», «Свобода», 
«Правый сектор» (запрещен в РФ) 
и организация «Державная инициа-
тива Яроша» (ДИЯ).

Свой единый список к парла-
ментским выборам националисты 
согласовали больше недели назад. 
В его первой пятерке помимо самого 
Андрея Билецкого — бывший и ны-
нешний лидеры «Правого сектора» 
Дмитрий Ярош и Андрей Тарасенко, 
экс-кандидат в президенты Руслан 
Кошулинский. Первым же номером 
пойдет глава всеукраинского объе-
динения «Свобода» Олег Тягнибок.

Выбор «Свободы» в качестве флаг-
мана не случаен. Это одно из старей-
ших украинских объединений наци-
оналистического толка, к тому же са-
мое заметное на политическом по-
ле. В 2012 году первой и пока един-
ственной из националистических 
партий — «Свободе» — удалось про-
вести своих депутатов в Верховную 
раду не через одномандатные окру-
га, а по партийным спискам. За пар-
тию Олега Тягнибока тогда проголо-
совали больше 10% избирателей, что 
обеспечило «Свободе» 25 мест в пар-
ламенте, еще 12 депутатов были из-
браны по мажоритарной системе.

В дни Майдана господин Тягнибок 
и его соратники были очень актив-
ны, партийный лидер был на первых 

ролях, выступая на митингах и хо-
дя на переговоры с представителями 
Виктора Януковича вместе с Арсени-
ем Яценюком и Виталием Кличко.

Однако избиратель вклада «Сво-
боды» в дело революции не оценил 
и на внеочередных парламентских 
выборах осенью 2014 года партий-
ный список националистов набрал 
всего 4,7% голосов при проходном ба-
рьере 5%. В нынешнем — уходящем — 
составе Рады всего шесть депутатов-
«свободовцев». Все они были избра-
ны по одномандатным округам.

Как одномандатники в Раду попа-
ли и другие националисты. От род-
ной Днепропетровской области из-
брался основатель «Правого секто-
ра» Дмитрий Ярош. Правда, на засе-
дания парламента он почти не хо-
дил — в системе электронной ре-
гистрации законодателей господин 
Ярош отметился лишь на 2% слуша-
ний. Это очень близкий к макси-
мальному показателю числа пропу-
щенных заседаний результат. А вот 
присутствие в Раде Андрея Билец-
кого электронная система за послед-
ние почти пять лет фиксировала все-
го четыре раза.

Судя по косвенным признакам, 
господин Билецкий еще недавно на-
меревался переизбраться в тот са-
мый парламент, куда он ходит с боль-
шой неохотой, в качестве главы сво-
ей собственной силы. Так, в июне 
во многих украинских городах поя-
вились рекламные билборды «Наци-
онального корпуса» с портретом ли-
дера движения, а сам Андрей Билец-
кий стал куда чаще, чем прежде, по-
являться в медиа.

Однако, как сообщил осведом-
ленный источник „Ъ“, в итоге госпо-
дина Билецкого убедили отказаться 
от амбициозного проекта ради по-
вышения шансов на проход нацио-
налистов в Раду. По словам источни-
ка „Ъ“, убеждал главу «Нацкорпуса» 
бизнесмен, экс-депутат и один из ос-
новных спонсоров «Свободы» Игорь 
Кривецкий. Главным доводом в ходе 
встреч была небольшая поддержка 
националистов избирателями. Так, 
самая рейтинговая из партий этого 
политического спектра — «Свобо-
да», по данным опроса обществен-
ного мнения группой «Рейтинг», мо-
жет на выборах рассчитывать все-
го на 1% голосов. Остальные наци-
оналисты все вместе симпатичны 
еще 1% украинцев. Даже самые оп-
тимистичные прогнозы пока не да-
ют ни одной из правых партий над-
ежды на проход в Раду.

«Игорю Кривецкому эти игры 
в разные партии и в разных вождей 
совсем не нравились: похожие плат-
формы, похожая стилистика, похо-
жие лозунги приводят к тому, что 
партии просто воруют друг у друга 
и без того не самый большой электо-
рат. Идти в Раду несколькими нацио-
налистическими колоннами — зара-
нее проигрышная тактика. Кроме то-
го, постоянные склоки между наци-
оналистами сейчас отталкивают тех 
людей, которые раньше голосова-
ли, например, за „Свободу“, а сейчас 
вообще не ходят на выборы. И Кри-
вецкий долго убеждал Билецкого, 
что необходимо работать не на ра-
зобщение, а на единение. Убедил 
и сразу за „Нацкорпусом“ подтяну-
лись и другие правые»,— рассказал 
источник, добавив, что ему неиз-
вестно о том, что мог обещать Анд-
рею Билецкому спонсор «Свободы» 
в обмен на объединение.

Билецкий-соратник для «Свобо-
ды» определенно куда выгоднее, чем 
Билецкий-конкурент. Боевой офи-
цер, подполковник, командовавший 
«Азовом» во время боев за Мариуполь, 
Андрей Билецкий популярен у мо-
лодых националистов куда больше, 
чем Олег Тягнибок. Поэтому при фор-
мальном подчинении «Свободе» у гла-
вы «Нацкорпуса» есть все шансы стать 
неформальным лидером нового объе-
динения украинских националистов.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань
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Встреча президентов в киберопасности

Хакерским атакам, целью которых бы-
ла установка вредоносного программного 
обеспечения, якобы подверглись и другие 
жизненно важные сети в России. При этом, 
как дают понять источники газеты, речь по-
ка идет только о сборе информации и де-
монстрации возможностей. В Вашингтоне 
полагают, что эти действия должны послу-
жить предупреждением для Кремля и пре-
дотвратить возможное вмешательство Рос-
сии в предстоящие в 2020 году президент-
ские выборы.

Источники издания в Белом доме заяви-
ли, что военные и сотрудники спецслужб ре-
шили не информировать президента Трам-
па о реализации новой стратегии из опасе-
ний, что эта информация может быть раз-
глашена в ходе встреч главы Белого дома 
с иностранными представителями. При 
этом источники дали понять, что не возра-
жают против публикации и не считают, что 
она может повредить интересам националь-
ной безопасности страны.

Киберкомандование США уже допускало 
утечки информации о ведении хакерской 
войны с Россией. В конце февраля этого го-
да, например, американские издания сооб-
щили, что в день проведения промежуточ-
ных выборов в Конгресс в ноябре 2018 года 
специалисты Пентагона отключили от элек-
тросетей и доступа к интернету петербург-
ское Агентство интернет-исследований. Эту 
организацию в США считают связанной 
с бизнесменом Евгением Пригожиным и об-
виняют в распространении дезинформации 
в ходе прошлых президентских выборов. 
Как выяснилось, атака была частью опера-
ции Russia Small Group, одобренной главой 
киберкомандования ВС США Полом Накасо-
не в августе 2018 года. В ходе этой операции 
нападению должны были подвергнуться че-
тыре объекта в России.

Сторонники жестких мер в Вашингтоне, 
в том числе представители ФБР и Министер-
ства внутренней безопасности США, неод-
нократно заявляли, что российские хакеры 
сумели взломать внутренние сети несколь-

ких электростанций, включая атомные. Под 
угрозой, как утверждали чиновники, оказа-
лись нефте- и газопроводы страны, а также 
некоторые водохранилища.

Киберкомандование ВС США было со-
здано в 2008 году, после того как, по утвер-
ждению американских военных, россий-
ским хакерам удалось проникнуть в закры-
тые компьютерные сети Пентагона. Анали-
тики американского военного ведомства 
считают, что позднее число подобных атак 
стало расти.

Несмотря на это, в ходе президентства 
Барака Обамы администрация воздержива-
лась от слишком агрессивных ответных ша-

гов. Причиной стали опасения в ненадеж-
ности американских компьютерных сетей, 
а также то, что кибератаки на объекты в Мо-
скве раскроют для российских специали-
стов арсенал средств, которыми пользуют-
ся военные хакеры в США.

Кроме того, американские аналитики 
заявляли, что группа российских хакеров, 
получившая название Energetic Bear, или 
Dragonfly, не проводит атак, ведущих к от-
ключению систем, а лишь собирает инфор-
мацию. Уже в 2014 году, например, специа-
листы по компьютерной безопасности со-
общили, что эта же российская группа по-
лучила доступ к ключам энергетических си-
стем США.

Как считают собеседники The New York 
Times, переломным стал декабрь 2015 года, 
когда, как утверждают в США, российские 
спецслужбы провели операцию по отключе-
нию подачи электричества на Западной Ук-
раине. На место выехали американские спе-
циалисты и после проведенного расследо-
вания пришли к выводу, что к отключениям 

причастно то же подразделение российских 
спецслужб, которое за семь лет до этого уча-
ствовало во взломе сетей Пентагона.

В конце 2015 года специалисты кибер-
командования ВС США сообщили, что еще 
одна группа российских хакеров пытается 
взломать системы управления электросетей 
и атомных станций в Соединенных Штатах. 
В ответ президент Барак Обама приказал 
осторожно «предупредить Россию». В каче-
стве предупреждения должны были послу-
жить взломы российских сетей и размеще-
ние вредоносных программ. Правда, до сих 
пор неизвестно, насколько успешной была 
эта акция.

После инаугурации Дональда Трампа, 
как утверждают источники The New York 
Times, активность российских хакеров толь-
ко возросла. В начале 2018 года представи-
тели Совета национальной безопасности 
США, отвечающие за кибербезопасность, 
публично обвинили Москву в организации 
«самой разрушительной кибератаки в исто-
рии человечества», ссылаясь на отключе-
ния от сетей сразу нескольких районов За-
падной Украины в 2015 году. По их словам, 
российские хакеры также пытались взло-
мать системы управления Wolf Creek Nucle-
ar Operating Corporation, отвечающей за ра-
боту АЭС в Берлингтоне, штат Канзас, и АЭС 
Nebraska Public Power District’s Cooper Nu-
clear Station в Браунсвилле, штат Небраска.

По версии американской стороны, хаке-
рам якобы удалось проникнуть в систему пе-
редачи сообщений, но они так и не смогли 
получить доступ к управлению станциями.

Обычно в Пентагоне и администрации 
США не комментируют возможные опера-
ции в киберпространстве. Тем не менее, вы-

ступая в минувший вторник на конферен-
ции, организованной газетой The Wall Street 
Journal, советник президента по националь-
ной безопасности Джон Болтон заявил: США 
могут расширить список возможных кибер-
целей, для того «чтобы сказать России или 
кому-либо еще, кто вовлечен в киберопера-
ции против нас: „Вы за это заплатите“».

В Вашингтоне считают, что американ-
ская стратегия в киберпространстве долж-
на стать более агрессивной, а одной из глав-
ных ее составляющих станет распростране-
ние вредоносного программного обеспе-
чения, которое может быть активировано 
в случае конфликта между двумя странами.

Летом прошлого года Дональд Трамп 
подписал секретный меморандум, извест-
ный как National Security Presidential Mem-
oranda 13, который предоставляет главе ки-
беркомандования ВС США право прово-
дить наступательные операции, не запра-
шивая одобрения президента. Кроме этого, 
в прошлом году Конгресс США одобрил бюд-
жет военного ведомства на новый финансо-
вый год. Один из пунктов документа пре-
доставляет Пентагону право проводить по-
стоянные «тайные военные операции» в ки-
берпространстве для «отражения, защиты 
и предотвращения атак или вредоносной 
киберактивности, направленной против 
Соединенных Штатов».

Между тем сам Дональд Трамп назвал ин-
формацию о росте числа кибератак против 
российских систем «предательством». «Те-
ряющая популярность The New York Times 
только что опубликовала историю о том, что 
Соединенные Штаты заметно увеличили 
число кибератак против России,— написал 
президент США в своем Twitter.— Это акт 
виртуального предательства и это неправ-
да! Наши коррумпированные новостные 
медиа готовы на все! Они настоящие трусы 
и, без сомнения, враги народа!»

Впрочем, в мае этого года, отвечая на во-
прос Fox News, имеет ли он отношение к ки-
бератаке на Россию в 2018 году, Дональд 
Трамп фактически признался в том, что был 
в курсе происходящего. «Ну я бы предпочел 
не говорить об этом. Но вы можете мне по-

верить, что все это произошло во время мо-
его управления»,— заявил тогда Дональд 
Трамп, добавив, что представители спец-
служб не склонны об этом говорить.

«Новая публикация The New York Times, 
появившаяся накануне саммита G20 в Оса-
ке, имеет сугубо политический подтекст. 
Цель — сорвать возможную нормализацию 
российско-американских отношений, от-
правной точкой которой может стать пер-
вая в этом году встреча президентов Путина 
и Трампа. Сегодня самое время вспомнить, 
что схожая история произошла год назад — 
тогда перед встречей двух президентов 
в Хельсинки в американских СМИ появи-
лись сообщения о якобы имевших место ха-
керских атаках России на сети в США. Исто-
рии про хакеров, как правило, имеют боль-
шой резонанс, при этом подтвердить или 
опровергнуть их практически невозможно. 
Поэтому это беспроигрышное средство для 
того, чтобы создать фон для новой конфрон-
тации»,— заявил „Ъ“ директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвельта (МГУ) 
Юрий Рогулев.

Схожего мнения придерживается ди-
ректор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов. «Появившиеся в веду-
щих американских СМИ утечки по поводу 
хакерских атак США на энергосистемы Рос-
сии могут иметь серьезное дестабилизирую-
щее воздействие, учитывая нынешний неу-
довлетворительный уровень отношений 
двух стран, которые выглядят откровенно 
конфликтными. Информация, содержаща-
яся в публикации The New York Times,— это 
не что иное, как прямой вызов России, кото-
рый Москва не может позволить себе оста-
вить без ответа»,— заявил „Ъ“ господин Пу-
хов. «Пытаясь сыграть на опережение и за-
дать конфронтационный тон для новой 
встречи президентов Путина и Трампа, про-
тивники президента США в угоду полити-
ческим амбициям нанесли ущерб собст-
венным спецслужбам, фактически подтвер-
див их подрывную деятельность против Рос-
сии»,— резюмирует эксперт.

Кирилл Белянинов, Вашингтон; 
Сергей Строкань
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Военные и сотрудники спецслужб решили 
не информировать президента Трампа о попыт-
ках взлома компьютерных сетей энергосистем 
России из опасений, что эта информация может 
быть разглашена
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21116,89 (+84,89)
РТС 1341,05 (–5,93)
FTSE 100 7345,78 (–22,79)

DAX 30 12096,4 (–72,65)
DJIA 26089,61 (–17,16)
NASDAQ Composite 7796,66 (–40,47)

По данным агентства Reuters. 
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0,57%
2,2 2,8

2,20

2,32

2,44

2,56

2,68

2,80тыс. пунктов ● 2,739

0,69%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

0,73%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,03%

● 65,19тыс. пунктов ● 26,098

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.06.19
Австралийский доллар 44,4327
Английский фунт 81,5910
Белорусский рубль 31,2416
Датская крона* 97,3376

Доллар США 64,4326
Евро 72,6993
Индийская рупия** 92,5211
Казахский тенге** 16,7741

Канадский доллар 48,2967
Китайский юань* 93,0596
Норвежская крона* 74,2722
СДР 89,1947

Сингапурский доллар 47,1240
Новая турецкая лира 10,8916
Украинская гривна* 24,3463
Шведская крона* 68,2570

Швейцарский франк 64,7629
Японская иена** 59,5413
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Roust замедлил рост
Наращивать продажи алкогольному холдингу поможет новый менеджмент  

У алкогольного холдинга Roust Рустама Та-
рико, только в 2018 году вернувшего себе 
лидерство на российском водочном рын-
ке, начала ухудшаться динамика продаж. 
В первом квартале 2019 года рост снизился 
почти втрое, до 12,8%. Выйти на прежний 
уровень Roust будет сложно даже за счет ре-
ализации ключевой продукции — водки: 
по прогнозам экспертов, этот сегмент в це-
лом сжимается и к 2030 году его объем упа-
дет минимум на 10%.

По итогам первого квартала 2019 года продажи 
в России всей алкогольной продукции Roust, вклю-
чая водку, вермут и ликеры, составили 1,6 млн дал, 
рассказали „Ъ“ в компании. По сравнению с ана-
логичным периодом 2018 года динамика роста 
продаж Roust сократилась почти втрое — с 38% 
до 12,8%. Продажи компании на глобальном рынке 
увеличились на 14%, с 5,7 млн до 6,5 млн дал. Вало-
вая выручка Roust выросла на 1,6%, до $419,5 млн, 
показатель EBITDA — на 21,7%, до $11,2 млн.

В то же время, у Roust зафиксировано падение в 
Польше: так, по итогам первого квартала 2019 года 
доля холдинга на алкогольном рынке страны соста-
вила 44,5%, в то время как за тот же период прош-
лого года — 48,8%. Доля водки Zubrowka сократи-
лась на 0,3 п. п., с 21,3% до 21%. В компании поясни-

ли „Ъ“, что колебание доли связано с «изменением 
коммерческих условий с ключевыми клиентами».

Несмотря на снижение динамики продаж всей 
продукции в России, Roust удалось увеличить свою 
долю на локальном рынке на 2,7 процентного пун-
кта (п. п.), до 11,2%. Компания удержала позиции 
за счет продаж водки, выросших в январе—марте 
2019 года на 32%, до 2,1 млн дал. Но не все водоч-
ные бренды среднеценового сегмента, ключевого 
для компании, смогли продемонстрировать высо-
кие показатели: так, если по итогам первого квар-
тала 2018 года реализация водки «Талка» выросла 
на 40%, то за этот же период 2019 года — только 
на 24%. Источник „Ъ“ на рынке говорит, что по ито-
гам пяти месяцев 2019 года динамика роста продаж 
всех водочных брендов Roust составила всего око-
ло 12%. Официальная отчетность компании за ян-
варь—май 2019 года пока не опубликована.

Бороться с замедлением продаж призван но-
вый менеджмент: в июне сменился гендиректор 
подразделения «Руст Россия». Как рассказали „Ъ“ 
в компании, им стал Алексей Гулевич, до этого за-
нимавший должность вице-президента по прода-
жам «Руст Россия». Ранее господин Гулевич работал 
в Coca-Cola HBC. 

По объемам производства водки Roust по-
прежнему обгоняет ближайших конкурентов — 

«Татспиртпром» (бренды «Русская валюта», «Хан-
ская») и Beluga Group (Beluga, «Беленькая», «Мяг-
ков»). «Татспиртпром», согласно предоставлен-
ным „Ъ“ данным, произвел в первом кварта-
ле 2019 года 1,9 млн дал (рост на 7%). По данным 
предправления Beluga Group Александра Мечети-
на, за тот же период объем производства у компа-
нии увеличился на 5,5%, до 1,8 млн дал. Следом 
идет Алкогольная сибирская группа (АСГ; бренды 
«Пять озер», «Хаски»), которая, по данным источ-
ника „Ъ“, в первом квартале текущего года увели-
чила производство на 19%, до 1,2 млн дал. Полу-
чить официальное подтверждение этих данных 
у АСГ не удалось.

Увеличить объемы на российском рынке Roust 
удалось, заняв частично долю выбывших в 2016–
2017 годах нелегальных производителей водки 
после введения ЕГАИС, отмечает директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз. Дальнейший рост продаж клю-
чевых брендов холдинга, которые уже достигли 
пика, возможен только при росте рынка, полагает 
эксперт. Но, по его прогнозам, в ближайшие 11 лет 
водочный сегмент будет сокращаться из-за измене-
ния структуры потребления в пользу вина и пива. 
К 2030 году, считает господин Дробиз, объемы про-
изводства водки сократятся не менее чем на 10%.

Мария Котова

LTE обновят до 5G
Частоты действующего стандарта связи могут разрешить использовать для нового

В 2020 году операторам связи могут разрешить ис-
пользовать частоты, выделенные под сети LTE, для 
развития нового поколения связи 5G. Это позволит 
им начать коммерческое развертывание сети, пока 
не решится вопрос с выделением частот в более при-
оритетном диапазоне 3,4–3,8 ГГц. По мнению экспер-
тов, для полноценного запуска сервисов 5G уже имею-
щихся частот для LTE будет недостаточно.

Российским операторам связи могут разрешить использо-
вать частоты, выделенные им ранее под стандарт связи LTE, 
для развития нового стандарта 5G. Государственная комиссия 
по радиочастотам рассмотрит этот вопрос в четвертом кварта-
ле 2020 года, следует из «дорожной карты» по реализации кон-
цепции создания и развития 5G в России (есть у „Ъ“). Документ 
был утвержден 13 июня рабочей группой по информацион-
ной инфраструктуре АНО «Цифровая экономика» (АНО ЦЭ), 
сообщили „Ъ“ в организации.

Окончательное решение об использовании частот LTE 
для 5G можно будет принять только после научно-исследова-
тельской работы, кроме того, это скорее дополнительная оп-
ция, а не полноценная замена базового для 5G диапазона 3,4–

3,8 ГГц, отмечает директор по направлению «Информацион-
ная инфраструктура» АНО ЦЭ Дмитрий Марков. «Мы поддер-
живаем идею при условии, что это не повлияет на качество 
уже работающих сетей»,— подчеркнул он.

Вероятность помех невелика, говорит старший архитектор 
решений Ericsson в России Георгий Муратов. По его словам, 
совместные с операторами исследования подтверждают, что 
сети 5G не окажут негативного влияния на LTE. «До конца года 
технология совмещения 5G и LTE в одной и той же полосе ча-
стот уже поступит нашим европейским заказчикам для экс-
плуатации на коммерческих сетях»,— рассказал он. 

В Huawei также готовятся представить в 2020 году подобные 
решения. Использование частот LTE позволило бы операто-
рам начать коммерческое развертывание сетей 5G, не дожи-
даясь выделения дополнительных частот, оптимистичен ве-
дущий эксперт по беспроводным технологиям Huawei в Рос-
сии Дмитрий Конарев. С точки зрения покрытия частоты, вы-
деленные под LTE, могут оказаться даже эффективнее тех, ко-
торые предлагается отдать под 5G, единственный минус — их 
недостаточное количество, отмечает он. Совокупно операто-
рам «большой четверки» для 5G понадобится как минимум 

полоса в 600 МГц, а ее невозможно высвободить в имеющих-
ся диапазонах LTE, UMTS и GSM, подтверждает представитель 
МТС. В существующих диапазонах операторам, как правило, 
выделены небольшие участки сплошного спектра, которые 
для 5G малоинтересны, согласны в Tele2. 

В «МегаФоне» воздержались от комментариев. Переход 
от LTE к 5G в имеющихся у операторов полосах частот име-
ет смысл только при очень высоком проникновении 5G-
устройств с поддержкой этих диапазонов, полагает предста-
витель «Вымпелкома». В любом случае, отмечает он, это не по-
зволит поддержать рост трафика передачи данных, что реша-
ется только выделением операторам нового частотного ре-
сурса под 5G в полосах 3,4–3,8 ГГц.

Инициатива не станет панацеей от нехватки частот, согла-
сен старший вице-президент ZTE в России Тигран Погосян. 
Развернуть полноценные сервисы 5G будет затруднительно, 
поясняет он, однако за неимением лучшего решения исполь-
зование частот под LTE — это «в какой-то степени выход из по-
ложения», пока на государственном уровне будет решаться 
вопрос с частотами 3,4–3,8 ГГц.

Юлия Тишина

Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) 
не будет концессионером пор-
та Тамань, проект реализуют 
несколько стратегических ин-
весторов — такая схема обсу-
ждалась в Минтрансе 10 июня. 
Росморречфлоту, Росморпор-
ту и «РМП-Тамань» поручено 
до 28 июня сформировать фи-
нансовую и организационную 
модель проекта. Готовность 
стать одним из стратегических 
инвесторов уже подтверди-
ло ОАО РЖД. Эксперты полага-
ют, что именно позиция моно-
полии оставляет проекту шанс 
на реализацию.

Росморречфлот, ФГУП «Росмор-
порт» и принадлежащий ему предпо-
лагаемый концессионер сухогрузно-
го района морского порта Тамань — 
«РМП-Тамань» — к 28 июня должны 
подготовить актуализированную 
финансовую и организационную 
модель проекта, следует из протоко-
ла совещания у главы Минтранса Ев-
гения Дитриха от 10 июня (копия до-
кумента есть у „Ъ“). К тому же сроку 
должны быть представлены предло-
жения по пулу стратегических инве-
сторов, проект уточненного плана-
графика и предложения о дальней-
шей реализации проекта.

Как сообщал „Ъ“, на совещании 
у вице-премьера Максима Акимо-
ва в конце мая выяснилось, что 
Минтранс так и не устранил за-
мечания по предложенной моде-
ли строительства порта. Основные 
нарекания были со стороны Мин-
экономики и ФАС. Предполагае-
мый участник концессии ГТЛК так-
же запросила дополнительное вре-
мя на проработку проекта, сослав-
шись на отсутствие необходимых 

23 млрд руб. для взноса в уставный 
капитал концессионера (см. „Ъ“ от 
5 июня). В рамках ПМЭФ-2019 Евге-
ний Дитрих подтверждал, что про-
ект поручено еще раз обсудить с 
Минэкономики и ФАС.

Концессионное соглашение по 
проекту глубоководного порта Та-
мань планировалось заключить в 
апреле 2020 года. Концедентом вы-
ступит Росморречфлот, концессио-
нером — ООО «РМП-Тамань» (при-

надлежит ФГУП «Росморпорт»). ГТЛК 
должна была получить 75% «РМП-Та-
мань», а затем продать доли стратеги-
ческим инвесторам. На первом эта-
пе стоимостью 171,1 млрд руб. в 2024 
году должны быть построены семь 
терминалов с общим грузооборотом 
66,94 млн тонн.

В протоколе по итогам совеща-
ния от 10 июня зафиксирована по-
зиция ФАС о том, что участие ГТЛК 
«не соответствует сути концес-

сии», а также позиция самой компа-
нии, у которой «отсутствует возмож-
ность привлечения финансовых ре-
сурсов для участия в проекте». При 
этом участники согласованно вы-
ступили за реализацию проекта на 
условиях концессии с вовлечением 
инвесторов-грузовладельцев в ка-
честве стратегических инвесторов. 
Из протокола следует, что одним из 
таких инвесторов готово выступить 
ОАО РЖД.

Как отмечал в начале июня Ев-
гений Дитрих, количество инвес-
торов постоянно меняется. В май-
ской презентации Минтранса ука-
зано, что операторами морских тер-
миналов на первом этапе должны 
стать «Кузбассразрезуголь», СУЭК, 
«Металлоинвест», дочерняя структу-
ра «Роснефти» — «РН-бункер», «СДС-
Уголь», группа компаний «Эфко» и 
«Ростех». По информации „Ъ“, пер-
вые три компании на совещании 
у Максима Акимова подтверждали 
свою заинтересованность в проекте.

Минэкономики, как следует из 
протокола, также обратило внима-
ние, что «необходимо сбалансиро-
ванное развитие портовых мощно-
стей на Таманском полуострове». 
ФАС при этом указала, что строи-
тельство порта должно учитывать 
развитие терминалов группы ОТ-
ЭКО Мишеля Литвака (расположе-
ны в том же районе), в связи с чем 
«возникает необходимость обеспе-
чения недискриминационного до-
ступа к транспортной инфраструк-
туре». Впрочем, в протоколе зафик-
сирована позиция ОАО РЖД, соглас-
но которой провозная способность 
железных дорог в направлении пор-
тов Азово-Черноморского бассейна 
обеспечивает как текущую деятель-
ность существующих терминалов, 
так и прогнозируемые объемы пе-
ревозки ОТЭКО и порта Тамань.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что имен-
но позиция ОАО РЖД, которое с уче-
том высокой значимости Тамани го-
тово выступить инвестором, «явля-
ется ключевым фактором, который 
обеспечивает возможность реализа-
ции проекта».

Анастасия Веденеева, 
Новороссийск

Отдельные данные статистики, осо-
бенно долгосрочные, позволяют 
взглянуть на происходящее на рын-
ках другим взглядом: увидеть в циф-
рах не их прямое значение, а описа-
ние среды, в которой работает бизнес. 
Июньский выпуск бюллетеня Инсти-
тута народохозяйственного прогно-
зирования (ИНП) РАН, посвященный 
структуре потребления домохозяйств 
в РФ,— из этой группы.

ИНП обсуждает долю расходов на 
продовольствие в потреблении до-
мохозяйств. Она высока, но дело, де-
монстрируют в ИНП, не столько в бед-
ности. По расчетам авторов, на еду в 
РФ тратилось в 2016 году 27,3% дохо-
дов среднего домохозяйства. В Тур-
ции, Литве и Эстонии она немного 
выше 20%, в Греции — 15–20% — а жи-
тели России по-прежнему оставляют 
в продовольственном ритейле боль-
шую долю своих расходов, чем жите-
ли ЮАР, Мексики и Коста-Рики. Пред-
полагаемые причины происходящего 
многообразны: проще сказать, какие 
из популярных объяснений, скорее 
всего, неверны — это низкий уровень 
конкуренции, «контрсанкции» и сни-
жение реальных располагаемых до-
ходов. Статистика ИНП заканчивается 
на 2016 годе, и скорее всего, текущая 
короткая динамика потребления про-
довольствия на цифрах принципиаль-
но не отразится. Дороговизна (относи-
тельно других рынков) продовольст-
вия — вполне историческая особен-
ность России, ей не менее полутора ве-
ков, и, видимо, основные причины — 
долгосрочное недоинвестирование в 
агротехнологии и неадекватная вну-
тренняя логистика (при том, что экс-
порт продовольствия из РФ растет). 
Очевидно, что текущий подъем в АПК 
будет уменьшать долю потребления 
продовольствия, в том числе в ВВП, но 
быстро это ситуации не изменит.

Можно было бы на этом остано-
виться, но у происходящего есть важ-
ные бизнес-аспекты. Так, обсужда-
емая цифра — залог сверхвысокой 
маржи в продовольственном ритей-
ле в РФ. Поскольку о его инвестици-
ях в другие сектора мало кто слышал, 
сверхбыстрый взлет сетевого ритей-
ла с 2009 года легко объясним имен-
но вынужденной «любовью россиян 
к еде» — так мы оплатили выросшие 
буквально ниоткуда торговые объек-
ты по всей стране. Несложно предпо-
ложить и развитие событий: при на-
сыщении рынка доля расходов на 
продовольствие может падать обваль-
но, и это (а не отсутствие роста доходов 
покупателей), возможно, и есть при-
чина «войны скидок» в продритейле 
последних лет.

правила  
игры

вспоминает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

В Тамани швартуют инвесторов
Обновленная модель порта будет готова к концу июня
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 июня 2019 №102/П   l   Коммерсантъ

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт

2,0 3 ,0

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,4103

0,73%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,429

0,57%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 45,55

1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,2

38,4

39,6

40,8

42,0

36,0 42,0
0,68%24,42% 0,06%

● 1,341трлн руб. ● 41,26

Решение о понижении клю
чевой ставки закрепит тенден
цию к уменьшению стоимости 
кредитов, уверены в ЦБ. Участ
ники рынка, как и ожидал регу
лятор, оперативно отреагирова
ли на сигнал — ряд банков уже 
приняли меры по удешевлению 
ипотеки и других розничных 
кредитов. ЦБ не исключает и 
дальнейшего понижения став
ки. Однако, по мнению экспер
тов, в текущей рыночной ситу
ации большее влияние на уро
вень ставок оказывает конку
ренция между игроками,  
а не действия регулятора.

Банк России 14 июня принял ре-
шение снизить ключевую ставку на 
25 б. п., до 7,5% годовых. Это пониже-
ние ставки с марта 2018 года. «В апре-
ле-мае ряд крупных банков сократи-
ли ставки по отдельным депозитным 
продуктам, также начали снижаться 
ставки по ипотечным кредитам,— от-
метила глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на.— Принятое сегодня решение о 
снижении ключевой ставки, тот сиг-
нал, который мы дали, закрепит эти 
тенденции».

Среди опрошенных „Ъ“ крупных 
банков несколько игроков действи-
тельно сообщили, что уже приняли 
решение о понижении процентных 
ставок. «Промсвязьбанк (ПСБ) в пят-
ницу снизил ставки по ипотеке на 
0,6 п. п., теперь минимальная ставка 
составляет 9,6% годовых,— указал ди-
ректор департамента розничного кре-
дитования ПСБ Андрей Точеный.— 
Также мы наблюдаем тренд на сниже-
ние ставок по кредитам и рассматри-
ваем возможность снижения ставок 
по другим кредитным продуктам». 

В пресс-службе «Уралсиба» сооб-
щили, что с 17 июня банк будет выда-
вать ипотеку от 5 млн руб. под 9,99% 
годовых (сейчас средняя ставка — 
11,9%), с 24 июня на 0,8–1,8 п. п. бу-
дут снижены ставки по стандартным 
ипотечным продуктам (до 9,7%). «По 
снижению ставки потребкредитов 
решение пока не принято»,— доба-
вили там. «Мы прогнозировали по-
нижение ключевой ставки, и поэтому 
28 мая в рамках акции снизили став-
ки по ипотеке на 0,4–0,8 п. п., сейчас 
у нас минимальная ставка — 9,79% го-
довых в рублях,— отметила началь-
ник управления по продуктам и тех-
нологиям Альфа-банка Вера Поляко-
ва.— Но и после завершения акции 

банк продолжит тренд на улучшение 
условий по ипотеке, в том числе на 
снижение уровня ставок».

В Райффайзенбанке с 17 июня на 
0,31 п. п., до 5,69% годовых, понижа-
ется ставка по ипотечным кредитам 
в рамках госпрограммы для семей с 
детьми. О намерении в ближайшее 
время снизить ипотечные ставки так-
же сообщили в Газпромбанке, не уточ-
нив размер и сроки снижения.

Но уменьшение ставок кажется ак-
туальным не всем участникам рын-
ка. «Активность потребителей в части 
кредитования очень высока, и сни-
жение ставок сейчас не требуется»,— 
считает первый зампред правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский. В 
ВТБ, «Открытии» и «Русском стандар-
те» не исключают возможность изме-
нения ставок, исходя из спроса и конъ-
юнктуры рынка. В Сбербанке не ком-
ментируют ставки до их официально-
го вступления в силу.

ЦБ допускает и дальнейшее сни-
жение ключевой ставки на одном из 
ближайших заседаний совета дирек-
торов (следующее состоится 26 ию-
ля) при развитии ситуации в соответ-
ствии с базовым прогнозом. По мне-
нию главного аналитика «БКС Пре-
мьер» Антона Покатовича, ожида-
ния дополнительных шагов по сни-
жению ключевой ставки в этом году, 
вероятно, приведут к адаптации бан-
ками своих ставок. «Ставки по креди-
там, скорее всего, будут корректиро-
ваться вниз, но несущественно, на 
0,2–0,3 п. п.,— поясняет он.— В тече-
ние лета ипотечные ставки могут сни-
зиться до уровней 9,6–9,8% годовых, 
средняя ставка по ипотеке в период 
за июль—декабрь 2019 года может со-
ставить 9,5–9,7%».

Однако большее влияние, чем из-
менение ключевой ставки ЦБ, оказы-
вают сейчас конкуренция между бан-
ками и уровень ставок сопоставимых 
игроков. «В текущей ситуации в сек-
торе значение ключевой ставки Цен-
тробанка уже не играет высокой ро-
ли в формировании ценовой полити-
ки банков, это было актуально, толь-
ко когда ставка ЦБ была действитель-
но высокой,— указывает аналитик 
ГК „Алор“ Алексей Антонов.— Сей-
час скорее на поведение основных 
игроков будет влиять позиция конку-
рентов, а также социальная стратегия 
государства о необходимости приня-
тия мер по последовательному сниже-
нию ставок по кредитам, в особенно-
сти ипотечным».

В февральском послании Феде-
ральному собранию президент РФ 
Владимир Путин указал на необходи-
мость достичь государственную цель 
по ежегодному вводу нового жилья в 
размере до 120 млн кв. м к 2024 году, 
один из действенных рычагов стиму-
лирования отрасли — низкая ставка 
по ипотеке, которая должна к этому 
моменту опуститься до 8%, напомина-
ет эксперт, указывая, что банки долж-
ны это учитывать.

Светлана Самусева,  
Вадим Арапов

Банки 
подставились
Кредиты подешевели  
после снижения ключевой ставки ЦБ

Иностранные клиенты Raiffeisen 
Bank International (RBI) получили 
возможность торговать на Мос
ковской бирже быстрее и дешев
ле: RBI, который осуществляет 
учет и хранение бумаг за рубе
жом, первым открыл счет ино
странного номинального держа
теля в Национальном расчетном 
депозитарии (НРД). Участники 
сделки считают, что новая мо
дель снижает риски и расходы 
инвесторов, так как в сделке от
сутствует дополнительное звено 
в виде российского посредника 
для учета бумаг. Однако россий
ские финансисты сомневаются, 
что подобная практика станет 
массовой.

RBI стал первым иностранным ка-
стодианом, получившим прямой до-
ступ к российскому рынку ценных бу-
маг, сообщили „Ъ“ в НРД. Кастодиан — 
финансовый агент, обычно банк, по 
поручению клиента принимающий 
в доверительное хранение ценные 
бумаги. «Возможность открытия ино-
странными компаниями счетов но-
минального держателя в НРД означа-
ет диверсификацию каналов доступа 
инвесторов на российский рынок»,— 
пояснил глава НРД Эдди Астанин. Хра-
нение активов напрямую в централь-
ном депозитарии снижает уровень 
рисков и издержек, увеличивает ско-

рость совершения операций. Руково-
дитель группы по обслуживанию цен-
ных бумаг RBI Аттила Салай-Берзеви-
ци отмечает, что новая модель «будет 
стимулировать инвестиции в россий-
ский рынок ценных бумаг».

Открывать счета иностранного но-
минального держателя в НРД стало 
возможно после внесения в августе 
2018 года изменений в закон «О цент-
ральном депозитарии». В начале 2017 
года с инициативой о реализации та-
ких изменений выступил Минфин 

(см. „Ъ“ от 7 февраля 2017 года). Еще 
в июле 2016 года господин Астанин 
в интервью «Интерфаксу» указывал 
на заинтересованность в новой схе-
ме взаимодействия с российской ин-
фраструктурой рынка ценных бумаг 
со стороны нескольких крупнейших 
глобальных игроков. Действующее 
на тот момент законодательство по-
зволяло им обслуживать своих кли-
ентов на российском рынке только 
через посредников.

Однако схема так и не стала попу-
лярной. RBI оказался единственным 
иностранным кастодианом, открыв-
шим счет иностранного номинально-
го держателя в НРД. Очереди из других 
участников, желающих в ближайшее 
время повторить опыт, нет, уточняют 
в центральном депозитарии. В круп-
нейших глобальных банках-кастодиа-
нах BNY Mellon, Citibank, Credit Suisse, 
UniCredit Bank отказались от коммен-
тариев. В JP Morgan и SEB на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Российские финансовые органи-
зации, преимущественно банки, ко-
торые сейчас обслуживают иностран-
ных инвесторов на местном рын-
ке, полагают, что в ближайшее вре-
мя других аналогичных сделок ожи-
дать не стоит. «Работая в этой инду-
стрии, я слышал о заинтересованно-
сти только одного участника, которо-
го вы и имеете в виду»,— говорит ди-

ректор департамента обслуживания 
ценных бумаг Росбанка, глава Societe 
Gene rale Securities Services в России и 
СНГ Михаил Братанов.

По словам старшего вице-прези-
дента, начальника депозитария ВТБ 
Надежды Ушаковой, иностранные 
кастодианы достаточно консерватив-
ны в выборе провайдеров на россий-
ском рынке, у них уже есть налажен-
ные процедуры работы через счета 
иностранного номинального держа-
теля в отечественных депозитариях. 
«Выстраивание новых процессов вза-
имодействия очень трудозатратно»,— 
говорит она. Специфика работы цент-
рального депозитария заключается в 
предоставлении одинаковых опера-
ционных условий всем клиентам. По-
этому согласование и выстраивание 
новых бизнес-процессов взаимодей-
ствия занимает очень продолжитель-
ное время, поясняет госпожа Ушако-
ва. По словам господина Братанова, 
центральному депозитарию надо пе-
реоценить модель риск-менеджмен-
та (в части операционных, налогово-
агентских и комплайенс-рисков). При 
этом эксперты указывают, что среди 
иностранных инвесторов не так мно-
го игроков, заинтересованных в рабо-
те на российском рынке, а тем, кто в 
этом заинтересован, привычно рабо-
тать по устоявшейся модели.

Мария Сарычева

Нерезиденты не спешат в депозитарий
Счет номинального держателя открыл лишь один зарубежный банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Смена главы департамента финансового 
 мониторинга и валютного контроля ЦБ 
должна принести некое послабление для 
банков и их клиентов в плане соблюдения 
антиотмывочного законодательства, ожида
ют банкиры. Покинувшего ЦБ Юрия Полу
панова в банках называют сторонником 
жестких мер и тотального контроля. Назна
ченный и. о. его первый заместитель Игорь 
Дворянчиков скорее сторонник точечного 
выявления нарушителей.

ЦБ 14 июня сообщил, что директор департа-
мента финансового мониторинга и валютного 
контроля Юрий Полупанов покидает свой пост «в 
связи с решением продолжить карьеру вне Бан-
ка России». Исполняющим обязанности директо-
ра департамента назначен его первый зам Игорь 
 Дворянчиков.

• Юрий Полупанов работал в ЦБ с начала 2014 го
да, по данным РБК, он был выходцем из силовых 
структур. До прихода в ЦБ работал помощником 
министра экономического развития, когда пост 
министра занимала Эльвира Набиуллина. Игорь 
Дворянчиков работал в ЦБ до прихода господина 
Полупанова еще в команде Елены Ищенко, возглав
лявшей департамент с 1999 по 2013 год.

Собеседники „Ъ“, знакомые с ситуацией, расска-
зывают, что причиной ухода Юрия Полупанова стал 
конфликт с руководством ЦБ. «В первую очередь из-
за так называемого черного списка банковских от-
казников и вынужденного чрезмерного давления 
банков на малый бизнес,— рассказывает „Ъ“ собе-
седник в крупном банке.— Проблема поднималась 
неоднократно в самых высоких кругах, но Юрий По-
лупанов был не сторонник смягчения политики».

В частности, президент Владимир Путин дважды 
давал ЦБ поручение «принять меры для недопуще-
ния необоснованных отказов в проведении банков-
ских операций физлиц и юрлиц». Последнее — в кон-
це февраля 2019 года со сроком исполнения до 30 
апреля. «Как раз в апреле и появились ограничения 
на публичные выступления Юрия Полупанова»,— 
отметил собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией в ЦБ.

Достаточно жесткая политика по работе с кре-
дитными организациями приводила к недовольст-
ву рынка действиями Юрия Полупанова, жалобам 
на него, рассказывает собеседник „Ъ“ в крупном 
банке, что не могло не создавать определенную не-
рвозность. «Думаю, причиной стала совокупность 
проблем, от которых Юрий просто устал, последние 
полтора месяца он был на больничном, теперь ре-
шил уйти совсем»,— говорит собеседник „Ъ“, близ-

кий к господину Полупанову. Получить коммента-
рии самого Юрия Полупанова „Ъ“ не удалось.

Назначение Игоря Дворянчикова на должность 
и. о. главы департамента может принести рынку 
определенные послабления. «Игорь в ЦБ плотно за-
нимался вопросом точечного выявления наруши-
телей, думаю, именно этот подход вполне уклады-
вается в парадигму борьбы с незаконными отказа-
ми банками клиентам»,— рассказывает собеседник 
„Ъ“, близкий к ЦБ. Опрошенные „Ъ“ банкиры нео-
фициально выражают надежду, что Игорь Дворянчи-
ков займет пост главы департамента. «Он как мини-
мум с 2007 года курирует эти вопросы в ЦБ в долж-
ности первого заместителя главы департамента, хо-
рошо знаком с ситуацией на рынке и придерживает-
ся взвешенного подхода»,— говорит собеседник „Ъ“ 
в банке из топ-5.  «В квалификации сомневаться не 
приходится — Игорь силен как в методологии, так 
и в практических аспектах, он плотно работал с Рос-
финмониторингом, был правой рукой Юрия Полу-
панова»,— отмечает близкий к ЦБ собеседник „Ъ“.

В ЦБ отказались уточнить, станет ли Игорь Дво-
рянчиков постоянным главой департамента финан-
сового мониторинга ЦБ или так и останется и. о. до 
прихода нового руководителя.

Вероника Горячева

ЦБ смягчил главу финмониторинга 
Сторонник жесткого контроля покидает Банк России

Банк «Восточный», где продолжа
ется громкий конфликт акцио
неров, связанный в том числе 
с «делом Калви», может потерять 
финансовую устойчивость, следу
ет из переписки руководства бан

ка и информации о действиях 
ЦБ. Однако противостоящие 
друг другу совладельцы «Восточ
ного» оценивают ситуацию в бан
ке поразному, а ряд экспертов 
полагают, что она может нагне
таться искусственно в интересах 
одной из сторон.

Информагентства 14 июня раскры-
ли содержание переписки между гла-
вой банка «Восточный» Александром 
Нестеренко и членами совета дирек-
торов („Ъ“ также ознакомился с ней). 
Топ-менеджер сообщает совету ди-
ректоров, что хоть банк успешно вы-
полнил предписание ЦБ по дофор-
мированию резервов на 5 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 14 июня), но в силу «ряда об-
стоятельств» существуют риски поте-
ри финансовой устойчивости. Среди 
них господин Нестеренко приводит 
капитальный риск предписаний ЦБ в 
связи с обесценением некотируемых 
ценных бумаг, а также риск формиро-
вания резервов по корпоративному 
кредитному портфелю. По его словам, 
ЦБ уже ведет проверку в банке.

Текущую достаточность капитала 
Александр Нестеренко оценивает как 
«критически низкую» — любое из ука-
занных им событий неминуемо приве-
дет к нарушению обязательных норма-
тивов достаточности капитала банка 
«со всеми вытекающими негативными 
последствиями для финансовой устой-
чивости банка». Свое письмо он закан-
чивает просьбой к акционерам пред-
принять все возможные усилия по под-
держанию финансовой устойчивости 
банка в любой форме — путем прове-
дения допэмиссии акций, взносами 

акционеров или выкупом активов, ко-
торые зарезервированы на 100%. Все 
эти варианты предполагают вливания 
со стороны акционеров.

• «Восточный» подконтролен фондам 
Baring Vostok (более 51%), второй круп
нейший акционер — Finvision Артема 
Аветисяна (около 32%). Основные со
владельцы находятся в остром кон
фликте уже несколько лет, в середине 
февраля были арестованы глава 
Baring Vostok Майкл Калви и ряд 
 топменеджеров фонда.
Представитель Baring Vostok под-

твердил подлинность письма, а пресс-
служба банка выразила сожаление, 
что эта переписка попала в СМИ. Фон-
ды Baring Vostok 13 июня сами расска-
зали про новое предписание ЦБ, а 14 
июня там выразили сомнения в его 
должном исполнении. Как считают в 
Baring Vostok, существует риск того, 
что банку придется создать дополни-
тельные резервы на 10–15 млрд руб.

По мнению представителей Fin-
vision, «лживые заявления в СМИ про 
„критическое“ положение в банке, 
раскрытие информации про предпи-
сание Банка России, бездоказательные 
обвинения» являются «недостойным 
поведением» акционеров. В Baring 
Vostok утверждают, что «публичную 
полемику» вокруг стабильности бан-
ка начала сторона господина Аветися-
на, называя ситуацию «логичным про-
должением уголовного дела в попытке 
рейдерского захвата контроля».

Поведение Baring Vostok нетипич-
но для акционеров банка — обычно 
они не спешат официально заявлять 
о проблемах. По данным источников 

„Ъ“, заявления сделаны на фоне реше-
ния Лондонского трибунала, который 
14 июня отказал Baring Vostok в уско-
ренном рассмотрении спора с Finvision 
вокруг допэмиссии «Восточного». Суд 
продолжит рассматривать это дело в 
январе 2020 года. Допэмиссия, кото-
рую уже удалось через суд заблокиро-
вать в России, призвана лишить Арте-
ма Аветисяна потенциального контр-
оля над банком. В Baring Vostok пыта-
ются оспорить решение суда.

По оценкам управляющего парт-
нера Veta Ильи Жарского, нынеш-
ний новостной фонд может привести 
к оттоку клиентов и ухудшению ситу-
ации с ликвидностью: «Не исключе-
но, что таким образом создается ситу-
ация, которая потребует незамедли-
тельного финансирования банка со 
стороны акционеров, например, в ви-
де допэмиссии». «К банку приковано 
внимание СМИ, информация о низ-
ком запасе капитала все равно скоро 
станет публичной, поэтому логично, 
что руководство озвучивает свою по-
зицию в публичном поле»,— возра-
жает управляющий директор по ме-
тодологии компании «Националь-
ные кредитные рейтинги» Станислав 
Волков. При этом, уточняет он, если 
запас ликвидности избыточен (а ког-
да розничный банк ограничивает но-
вые выдачи за счет погашения ранее 
выданных кредитов, ликвидность 
резко растет), досрочное изъятие 
вкладов, спровоцированное негатив-
ными новостями, может даже прине-
сти прибыль, поскольку граждане те-
ряют проценты.

Виталий Солдатских

«Восточный» ищет капитал
Мнения акционеров банка о необходимости вливаний расходятся

Обсуждаемая модель 
либерализации  

доступа к рынку  
создаст условия  

для минимизации рисков
— Эдди Астанин,

председатель правления НРД,  
в интервью агентству «Интерфакс»  

13 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

7,5 процента
составила  
ключевая ставка ЦБ  
после решения совета 
директоров Банка 
России о ее снижении 
14 июня 2019 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В Минфине заявили „Ъ“, что тамо-
женные пошлины устанавливаются 
на наднациональном уровне, для 
стран ЕАЭС решение принимает Ев-
разийская экономическая комиссия, 
а позицию России по этому вопросу 
будет формировать Минсельхоз. 
Представитель Минсельхоза сооб-
щил „Ъ“, что министерству известно 
о предложении, но рассматривать по-
вышение ввозных пошлин целесоо-
бразно после полноценного налажи-
вания производства заменителей 
грудного молока на территории Рос-
сии. Он добавил, что министерство 
сегодня субсидирует 20% затрат на 
строительство мощностей по произ-
водству сухих смесей и компонентов. 
Первым проектом, который получит 
господдержку, может стать завод 
Multi Nutrition Ltd (входит в британ-
скую United Green Group, UGG) в Под-
московье мощностью 15 тыс. тонн 
смесей в год и стоимостью 8,7 млрд 
руб. Выступить партнером UGG в 
этом проекте планирует Российский 
фонд прямых инвестиций.

В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) заявили „Ъ“, что готовы 
поддержать инициативу об обнуле-
нии пошлин на ингредиенты для дет-
ских смесей. Для оценки последствий 
повышения пошлин на готовую про-
дукцию необходимо провести анализ 

удовлетворения внутреннего спроса 
и уровня конкуренции на рынке, 
уточнила начальник управления 
контроля агропромышленного ком-
плекса ФАС Анна Мирочиненко.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев не 
исключает, что повышение пошлин 
на готовые смеси и обнуление ставок 
на ввоз ингредиентов могут привес-
ти к росту цен. Источник „Ъ“ в круп-
ном производителе продуктов пола-
гает, что цены на смеси на полке вы-
растут пропорционально повыше-
нию пошлин. В среднем рост соста-
вит 10%, прогнозирует он. Сейчас в 
интернет-магазинах цена на сухую 
смесь Nan от Nestle в упаковке 400 г 
из Германии доходит до 1,05 тыс. 
руб., а на выпущенную Danone в Ни-
дерландах Nutricia в аналогичной 
упаковке — до 570 руб.

Но гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов считает, что на конечных 
потребителях инициатива никак не 
отразится, а приведет лишь к перера-
спределению маржи компаний. Сей-
час ввозить готовую продукцию вы-
годнее, чем ингредиенты, говорит 
он. С ним согласен и Алексей Лыся-
ков: по его мнению, предложение се-
наторов уравняет стартовые пози-
ции иностранных и российских про-
изводителей.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Совет федерации 
взбалтывает смеси 

По данным „Ъ“, «Хевел» собира-
ется купить три солнечные элек-
тростанции в Казахстане общей 
мощностью 108 МВт. По оценкам 
аналитиков, общий объем инве-
стиций «Хевела» в казахстан-
ские проекты может составить 
11  млрд руб. «Хевел» активно 
 наращивает экспортный пор-
тфель в преддверии принятия 
решения в России по поддержке 
зеленой генерации — ключевым 
критерием, вероятно, станет 
объем зарубежных продаж.

«Хевел» (СП «Реновы» Виктора Век-
сельберга и «Реам Менеджмента» Ми-
хаила Сиволдаева) намерен получить 
контроль в трех казахстанских ком-
паниях, имеющих обязательства по 
строительству солнечной генерации 
в стране. Речь идет о доле выше контр-
ольной в компаниях KB Enterprises, 
которая приобрела право строить 
солнечную электростанцию (СЭС) 
«Нура» на 100 МВт в Акмолинской об-
ласти, «Капшагайсоларпарк» (СЭС 
«Сарыбулак» на 4,95 МВт в Алматин-
ской области) и «Технобазальт» (СЭС 
«Капшагай» на 3 МВт). Сделки плани-
руется закрыть до конца июня, сооб-
щили „Ъ“ в компании.

В прошлом году «Хевел» впервые 
выиграл тендер на строительство 
двух СЭС на 70 МВт в Казахстане, сни-
зив стартовую цену на 30%, до $0,05–
0,06 за 1 кВт•ч. Инвестиции в их 
строительство, по оценкам аналити-
ков, могут составить 8,5 млрд руб. Та-
ким образом, после завершения 
сделки общий портфель зеленых 
проектов «Хевела» в Казахстане выра-
стет до 178 МВт.

«Хевел» не раскрывает инвести-
ции в покупку, отмечая, что для 
сделки будут привлекать и сторон-
нее финансирование. Станции 
должны быть введены в 2020 году, 
их выработка пойдет в рынок. Стои-

мость выработки СЭС «Нура» и Са-
рыбулак составит 34,61 тенге за 
1 кВт•ч (5,88 руб.), СЭС «Капшагай» 
— 28,99 тенге (4,9 руб.) за 1 кВт•ч. 
«Хевел» планирует поставлять на эти 
СЭС как собственные гетерострук-
турные двусторонние солнечные 
модули мощностью свыше 375 Вт, 

так и зарубежное оборудование. В 
«Хевеле» „Ъ“ сообщили, что рассчи-
тывают нарастить объем проектов 
на рынке Казахстана до 500 МВт в 
ближайшей перспективе.

Власти Казахстана собираются к 
2050 году получать 50% вырабатыва-
емой электроэнергии из возобнов-
ляемых источников (ВИЭ). Уровень 
3% должен быть достигнут к 2020 го-
ду, 10% — к 2030 году. Для ВИЭ-проек-
тов в Казахстане введен зеленый та-
риф, который индексируется в тече-
ние 15 лет: 70% цены — в привязке к 
курсу тенге к доллару, 30% — по уров-
ню годовой инфляции. Объем рын-
ка СЭС в Казахстане только до 2020 
года — 1,7 ГВт, что соответствует объ-
ему российской программы поддер-
жки СЭС в 2013–2024 годах, отмеча-
ет Алексей Жихарев из Vygon Con-
sulting. Такие характеристики рын-
ка, а также высокий уровень инсоля-
ции, что дает коэффициент исполь-
зования установленной мощности 
до 20%, позволяют даже при тарифах 
в два-три раза ниже российских 
обеспечивать рентабельность про-
ектов на уровне 13–15%.

Проекты в Казахстане нужны «Хе-
велу» для наращивания экспорта — 

его объем может стать одним из ос-
новных критериев программы под-
держки в РФ зеленой генерации по-
сле 2024 года. Сейчас такая поддер-
жка идет через механизм договоров 
на поставку мощности, гарантирую-
щих возврат инвестиций за счет по-
вышенных выплат оптового энерго-
рынка. Изначально выделенная для 
развития отрасли квота в 5,42 ГВт 
ВИЭ выбрана полностью, инвесторы 
просят разрешить строительство 
еще 10 ГВт. Предполагается, что про-
дление господдержки будет увязано 
с обязательствами инвесторов экс-
портировать продукцию.

По оценке Алексея Жихарева, об-
щий объем инвестиций в новые про-
екты «Хевела» составит около 11 мл-
рд руб., при этом заемное финанси-
рование в Казахстане обойдется ком-
пании значительно дешевле, чем в 
России. Он добавляет, что в преддве-
рии утверждения Минпромторгом 
РФ целевых показателей по объемам 
экспорта расширение экспансии на 
внешние рынки — крайне важная 
задача для российских промышлен-
ников, при этом рынки ЕАЭС будут в 
приоритете.

Татьяна Дятел

Казахское солнце пригрело «Хевел»
Компания резко наращивает проекты в стране

Он объясняет этот рост перехо-
дом крупных потребителей из «кот-
ловой» схемы ценообразования на 
прямые договоры с магистральны-
ми сетями (в тарифах которых отсут-
ствует перекрестное субсидирова-
ние). Таким образом, глава «Россе-
тей» предлагает перераспределить 
38 млрд руб., что снизит тариф рас-
предсетей, по его расчетам, на 6%, 
ежегодная индексация конечной це-
ны для прямых потребителей ФСК 
не превысит 15%. «Учитывая, что до-
ля сетевой составляющей в конеч-
ной цене у потребителей маги-
стральных сетей составляет 13%, уве-
личение тарифа для них не приведет 
к значительному ухудшению поло-
жения крупных промпредприя-
тий»,— считают в «Россетях». 

В «Россетях» заявили „Ъ“, что в 
2013 году предполагалось резкое со-
кращение объема перекрестного 
субсидирования к 2022 году, однако 
фактически «перекрестка» только 
выросла. При этом оплата «послед-

ней мили» для крупных потребите-
лей, запитанных от магистральных 
сетей, была отменена именно в рас-
чете на скорую ликвидацию пере-
крестного субсидирования, «чего по 
факту не произошло и не произой-
дет в ближайшее время». «Мы гово-
рим о возвращении статус-кво, кото-
рый был отменен ФЗ-308 в 2013 году, 
устранившим „последнюю ми-
лю“,— заявляют в „Россетях“.— В це-
лом от ухода крупных потребителей 
на сети магистрального комплекса 
распределительный сетевой ком-
плекс лишился более 50 млрд руб. 
необходимой валовой выручки в 
год, при этом магистральный ком-
плекс дополнительно не получил 
ничего».

В Минэнерго и ФСК от коммента-
риев отказались, в Минэкономики 
„Ъ“ сообщили, что не поддерживают 
инициативу «Россетей». Заместитель 
главы ФАС Виталий Королев сооб-
щил, что вопрос еще прорабатывает-
ся, но в целом в службе считают, что 
тарифы не могут расти темпами вы-
ше инфляции для всех категорий по-

требителей. Директор «Сообщества 
потребителей энергии» Василий Ки-
селев считает, что регуляторам необ-
ходимо «набраться мужества» и «про-
должать сокращать перекрестку, а не 
размазывать ее по экономике»: это 
перечеркнет уже достигнутые ре-
зультаты и приведет только к обрат-
ному эффекту.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что ввод дифференциа-
ции тарифов ФСК не станет ключом 
к решению проблемы «перекрест-
ки», а лишь приведет к снижению 
темпов выхода потребителей из 
«котла» и переходу на прямой дого-
вор ФСК. Кроме того, у крупных по-
требителей «добавится аргументов 
для перехода на собственную рас-
пределенную генерацию и выход из 
ЕНЭС». «Ключом может стать более 
агрессивная политика по устране-
нию механизма перекрестного суб-
сидирования и переводу населения 
и приравненных к нему групп к эко-
номически обоснованному ценоо-
бразованию»,— считает аналитик. 

Татьяна Дятел

Вольт такие вот дела

Без компенсаций цены на автомо-
били будут расти, а их продажи — 
падать, финансовое положение про-
изводителей будет ухудшаться, гово-
рится в письме, где упоминается и о 
рисках банкротства поставщиков 
компонентов.

В АвтоВАЗе подтвердили „Ъ“ под-
линность письма. В Nissan заявили, 
что невыплата компенсаций ставит 
под угрозу инвестпланы компании и 
усугубляет положение локальных 
поставщиков. Компенсация пошлин 
на компоненты обеспечивала разви-
тие местных производств, а ее отсут-
ствие ведет к росту импорта готовых 
автомобилей, говорит источник „Ъ“ 
на рынке.

Концерны просят не только воз-
обновить программу, но и открыть 
доступ к компенсациям компани-
ям, подписавшим СПИК (дает нало-
говые льготы в обмен на инвести-
ции), если те выполнили условия 
промсборки. Соглашения о пром-
сборке начали истекать в 2018 году, 
и сейчас, как говорят источники 
„Ъ“, действуют у Volkswagen и 
Toyota. Недавно соглашение исте-
кло у альянса Renault-Nissan-Авто-
ВАЗ, Объединенной автомобильной 
группы и КамАЗ-Daimler. Если до-
ступ к компенсациям не будет от-
крыт для СПИК, то компании, при-
нявшие на себя значительные обя-
зательства по локализации, окажут-
ся в неравных условиях с игроками, 
у которых пока не истек срок дейст-
вия соглашений о промсборке, го-
ворится в письме. Впрочем, гово-
рить об этом сейчас «странно», пола-

гает ряд собеседников „Ъ“ на рынке: 
соглашения и льготы по ним исход-
но имели сроки истечения, и кон-
церны «отдавали себе отчет в том, 
что эти сроки разные».

Против привязки компенсаций к 
СПИК выступал Минфин, говорят 
источники „Ъ“ на рынке, но, по их 
словам, министерство в итоге согла-
силось на субсидии до 2020 года. В 
Минфине перенаправили вопросы в 
Минпромторг, там „Ъ“ не ответили.

Представитель Дмитрия Медве-
дева сообщил „Ъ“, что обсуждение 
продления программы и ее условий 
продолжается, в том числе круга по-
лучателей субсидий. В аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Козака гово-
рят, что концептуальное решение о 
продлении программы для пром-
сборки есть, а вопрос нового меха-
низма будет обсуждаться отдельно. 
По данным „Ъ“, речь идет о возмож-
ной дифференциации размера ком-
пенсации в зависимости от набран-
ных баллов по новой системе под-
счета локализации.

Единовременное удорожание 
импортных комплектующих может 
сделать производство нерентабель-
ным, учитывая обязательства РФ в 
рамках ВТО по снижению пошлин 
на ввоз готовых автомобилей, гово-
рит управляющий партнер компа-
нии УК «Право и бизнес» Александр 
Пахомов. В то же время, добавляет 
он, распространение компенсаций 
и для СПИК может быть расценено 
как нарушение условий присоеди-
нения к ВТО, что влечет для РФ вы-
сокие риски применения штраф-
ных санкций.

Ольга Никитина

Автоконцерны приступили 
к сборке субсидий
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Крупнейшие производители труб большого 
диаметра в РФ существенно снизили произ-
водство по итогам 2018 года из-за заверше-
ния крупных проектов «Газпрома». Единст-
венный игрок, которому удалось значитель-
но увеличить выпуск,— Загорский трубный 
завод, другие участники отрасли обвиняют 
его в демпинге. Эксперты считают, что ме-
таллурги теперь будут наращивать произ-
водство маржинальных нефтепромысло-
вых труб.

Завершение крупных проектов «Газпрома» при-
водит к сокращению производства труб большого 
диаметра (ТБД) российскими металлургическими 
предприятиями. В опубликованном годовом отчете 
Объединенной металлургической компании (ОМК) 
говорится, что завершение комплектации трубо-
проводов «Северный поток-2» и «Турецкий поток» 
отрицательно сказалось на загрузке производства в 
2018 году. В результате ОМК снизила производство 
ТБД на 25%, до 772 тыс. тонн. Представитель ОМК за-
явил „Ъ“, что рынок труб большого диаметра нахо-
дится под влиянием многих факторов. Недостаточ-
ную загрузку дивизиона ТБД компания планирует 
восполнить за счет новых видов трубной продук-
ции для «Газпрома» и нефтяных компаний.

Другой крупнейший производитель, группа ЧТ-
ПЗ, снизила отгрузку ТБД в прошлом году на 10%, до 
688,1 тыс. тонн, сообщили „Ъ“ в компании. Это так-
же связано с завершением поставок для «Северного 
потока-2». Также ЧТПЗ указывает на обострение 

конкуренции на рынке «в связи с появлением но-
вых игроков», имея в виду, судя по всему, Загорский 
трубный завод (ЗТЗ), который в прошлом году вы-
шел на стопроцентную загрузку мощностей. В 2019 
году ЧТПЗ прогнозирует высокую загрузку в сег-
менте ТБД, так как компания заключила контракты 
на поставку 130 тыс. тонн в Казахстан для строи-
тельства магистрального газопровода «Сарыарка», 
а также на поставку более 150 тыс. тонн в Туркме-
нистан для строительства газопровода ТАПИ.

Трубная металлургическая компания (ТМК) не 
раскрывает свои абсолютные показатели по произ-
водству ТБД за 2018 год. Но, по расчетам „Ъ“ на осно-
ве годовых отчетов компании и данных Фонда раз-
вития трубной промышленности (ФРТП), выпуск 
ТБД компанией в 2018 году мог вырасти примерно 
на 3,5%, до 266 тыс. тонн. В февральском интервью 
«Интерфаксу» председатель совета директоров ТМК 
Дмитрий Пумпянский говорил, что «в ближайшем 
будущем загрузка мощностей по производству ТБД 
останется на таком же уровне», а именно 60–70%. Го-
сподин Пумпянский счел такой уровень загрузки 
«хорошим показателем».

Единственный игрок на рынке ТБД, существен-
но нарастивший выпуск,— это ЗТЗ, который увели-
чил производство в три раза, до 491 тыс. тонн. В бли-
жайшие годы компания планирует поставки для 
проектов «Газпрома»: «Сила Сибири», «Сила Сиби-
ри-2» (его реализация не подтверждена), «Южный 
поток». Также завод намерен нарастить экспорт ТБД 
с 307 тонн до 30 тыс. тонн в этом году, говорится в 

сообщении АКРА о присвоении ЗТЗ кредитного 
рейтинга. Параллельно ЗТЗ проходит аттестацию 
для поставок «Транснефти», на которую приходится 
14% потребления ТБД в РФ. Конкуренты объясняют 
показатели ЗТЗ его демпинговой стратегией. 
Источник „Ъ“ на рынке утверждает, что ЗТЗ пошел 
на значительный дисконт по сравнению с устояв-
шимися на рынке ценами на трубную продукцию, 
фактически обрушив рынок. Представители ЗТЗ от-
вергают обвинения в демпинге. Коммерческий ди-
ректор компании Дмитрий Симанков в марте 2019 
года говорил, что стоимость ТБД на внутреннем 
рынке «позволяет компенсировать все издержки и 
получить прибыль».

По прогнозам ФРТП, российский рынок ТБД в 
2019 году будет стагнировать, но не исключен «не-
большой рост» за счет ужесточения регулирования 
для борьбы с «так называемыми реставраторами, 
которые специализируются на трубах большого ди-
аметра, бывших в употреблении».

«Завершение газовых проектов уже сказалось на 
показателях наших трубников, но они пытаются 
наращивать продажи прежде всего маржинальных 
нефтепромысловых труб»,— комментирует Ирина 
Ализаровская из Райффайзенбанка. По мнению 
аналитика, экспорт ТБД имеет логистические слож-
ности, а европейские страны защищают рынок, от-
давая предпочтение своим производителям. В ре-
зультате российские трубники будут поставлять в 
страны СНГ и Среднюю Азию.

Евгений Зайнуллин

Сокращение большого диаметра
Трубные компании ощутили завершение проектов «Газпрома»

В Казахстане другая 
структура рынка солнечной 

энергетики. Уровень 
инсоляции в южном регионе 

— 1760–1800 кВт•ч 
на квадратный метр в год, 

что значительно выше, 
чем в РФ

— Игорь Шахрай, 
гендиректор «Хевела»,  

26 ноября 2018 года в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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«Газпром-медиа» инвестировал в 
группу компаний Happy Monday 
Family (HMF), занимающуюся ин-
тернет-рекламой с участием блоге-
ров. Это первая в России подобная 
сделка крупного телехолдинга на 
рынке инфлюенсер-маркетинга, 
чей объем в 2019 году превысит 
10 млрд руб. Интернет-аудитория 
становится все более интересна 
холдингам на фоне снижения 
бюджетов на телерекламу.

«Газпром-медиа» инвестировал в 
группу HMF, оказывающую услуги ин-
флюенсер-маркетинга и размещения 
рекламы в интернете, рассказала „Ъ“ 
представитель холдинга. Он приобре-
тает «существенную долю», размер ко-
торой и сумма инвестиций не разгла-
шаются. Управление HMF сохранят 
основатели Николай Бункин и Евге-
ний Сафонов.

В HMF входят агентство по работе с 
блогерами Happy Monday, сеть мобиль-
ной рекламы HPMD Network, платфор-
ма видеодистрибуции Booster, платфор-
ма для микроблогеров Influencer, центр 
по производству контента. Бизнесом 
группы управляют ООО «Хэппи Мандэй» 
и владеющее им ООО «Эйчпиэмди 
Нетворк». По данным Kartoteka.ru, вы-
ручка первого за 2017 год составила 
218,5 млн руб., чистая прибыль — 3 млн 
руб., второго — 28,5 млн и 0,8 млн руб. 
соответственно. По итогам 2019 года вы-
ручка HMF прогнозируется на уровне 
500 млн руб., говорит Николай Бункин.

Под инфлюенсер-маркетингом, кото-
рым занимается HMF, подразумевается 
интеграция брендов в контент блогеров, 
звезд, лидеров мнений, музыкантов и 
т. д. Если инфлюенсер работает через 
продюсерское агентство, оно забирает в 
среднем 30% дохода. По итогам 2017 года 
комитет по Influence Marketing IAB 

Russia оценил этот сегмент с разбросом 
от 2 млрд до 8 млрд руб. в год, большая 
часть из которых тратится на YouTube. 
Эти оценки не учитывают прямые сдел-
ки инфлюенсеров с рекламодателями и 
политическую рекламу. По итогам 2018 
года объем рынка составил 9 млрд руб., а 
к концу 2019 года достигнет 12–14 млрд 
руб., что делает сегмент самым быстро-
растущим в онлайн-видеорекламе, про-
гнозирует HMF.

Для корпораций эффективнее инвес-
тировать в готовую команду, чем созда-
вать компетенции внутри, считает инве-
стиционный менеджер «Газпром-медиа» 
Борис Малеев. Холдинг откроет HMF до-
ступ к своей медийной инфраструктуре 
и клиентской базе. Стороны будут вме-
сте делать рекламные кросс-проекты с 
участием блогеров, производство кон-
тента для телеканалов «Газпром-медиа» 
не предполагается, уточнил Николай 
Бункин. «Нам нужна была синергия, она 
образовалась только с „Газпром-медиа“, 

сейчас это главная кузница селебов, кото-
рые приходят из офлайна в диджитал»,— 
рассуждает он. Такие блогеры, как Наста-
сья Самбурская, Настя Ивлеева, «весь 
Comedy Club Production», стали звездами 
в офлайне при помощи ТНТ и «Пятницы» 
(входят в «Газпром-медиа»), Ольга Бузова 
начинала как участница шоу «Дом-2» (вы-
ходит на ТНТ), напоминает он.

Медиахолдинги могут создавать 
звезд с помощью эфира и конвертиро-
вать их в инфлюенсеров с жесткими 
контрактами, чтобы потом использо-
вать для монетизации, но это касается 
прежде всего «Газпром-медиа», осталь-
ные более консервативны, констатиру-
ет издатель N+1 Андрей Коняев. «Это ра-
ботает и наоборот: на ТНТ сейчас при-
ходят разные блогеры, запускаются 
шоу вроде „Где логика“, „Импровиза-
ция“. А в шоу „Песни“, когда выходят 
ведущие, параллельно показывают их 
Instagram»,— указывает он.

В мае «Газпром-медиа» отчитался о 
падении рекламных доходов, что пре-
жде всего связано с сокращением бюд-
жетов на ТВ-рекламу, при этом рекламо-
датели активно увеличивают бюджет на 
интернет, напоминает гендиректор 
агентства Salo Александр Кукса. «Хол-
дингу с большим количеством рекламо-
дателей разумно инвестировать туда, 
где есть и интернет-аудитория, и техно-
логия, способная эффективно с ней вза-
имодействовать»,— резюмирует он.

Ниша инфлюенсер-маркетинга рас-
тет, а агентств с экспертизой в ней не 
очень много, считает учредитель про-
дюсерского центра по работе с блогера-
ми WildJam Ярослав Андреев, предпо-
лагая, что бизнес HMF мог быть оценен 
примерно в один годовой оборот. Речь 
может идти о суммах выше $5 млн за до-
лю 30–40%, считает Александр Кукса.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа»  
подписался на блогеров
Холдинг приобрел долю в Happy Monday Family

Суд признал екатеринбургский портал Е1.ru 
виновным в размещении незаконной рек-
ламы, появившейся на сайте через систему 
« Яндекс.Директ». Юристы называют решение 
прецедентным: обычно в подобных случаях 
ответственность ложится на саму систему 
контекстной рекламы. Издания технически 
не могут проверять контекстные сообщения 
на своих сайтах до публикации, настаивают 
участники медиарынка.

Арбитражный суд Свердловской области отка-
зал в иске ООО «Сеть городских порталов» (управ-
ляет E1.ru и другими региональными порталами 
Hearst Shkulev Media) к местному управлению Фе-
деральной антимонопольной службы (УФАС), сле-
дует из решения, мотивировочная часть которого 
опубликована 8 июня. Е1.ru оспаривал решение от 
августа 2018 года о признании незаконной кон-
текстной рекламы на портале. Нарушением УФАС 
посчитало сообщение с текстом «Материнский ка-
питал. Обналичивание. Возьми заем под маткапи-
тал! Законно! У нас ниже процент! Консультиру-
ем!». Информация о возможности обналичивания 
материнского капитала не соответствует действи-
тельности и может вводить в заблуждение, решило 
ведомство. Объявление было размещено через си-
стему «Яндекс.Директ».

• E1.ru — один из крупнейших российских региональ-
ных порталов. Согласно SimilarWeb, в мае его посети-
ли 20,5 млн раз. Выручка ООО «Сеть городских порта-
лов» за 2017 год, по данным Kartoteka.ru, составила 
49,9 млн руб., чистая прибыль — 2,7 млн руб.
Е1.ru намерен обжаловать решение в апелля-

ции и вплоть до Верховного суда, сообщил „Ъ“ ру-
ководитель юридического отдела издания Евгений 
Шуров. По его словам, в E1.ru не обнаружили по-
добных случаев в практике Верховного суда, если 
их не было и в регионах, дело можно назвать пре-
цедентным. Портал не может контролировать ка-
ждое контекстное рекламное сообщение, которое 
размещается через «Яндекс.Директ», настаивает Ев-
гений Шуров. «У нас нет технической возможности 
не то что проверить, но даже узнать, какая именно 
реклама показывается конкретному пользовате-
лю»,— поясняет он. В первый раз компании как 
субъекту малого бизнеса вынесли предупрежде-

ние, но, если ситуация повторится, по закону мо-
жет грозить штраф в размере 100–500 тыс. руб., 
уточняет господин Шуров.

Как правило, при рассмотрении аналогичных 
дел партнерам рекламной сети «Яндекса» выдаются 
предписания о прекращении размещения рекла-
мы, а штрафные санкции не применяются, так как у 
площадок действительно нет возможности заранее 
определить рекламу, которая будет размещаться, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе «Яндекса». Именно «Ян-
декс» при этом обеспечивает исполнение предписа-
ния антимонопольных органов, что «не исключает 
его привлечения к административной ответствен-
ности как рекламораспространителя».

Решение о привлечении к ответственности сай-
та, а не «Яндекса» нетипично, считает партнер 
Integrites Вацлав Макарский. «Сайт в данном слу-
чае не является ни рекламодателем, ни рекламора-
спространителем, не имеет возможности как-либо 
влиять на содержание рекламы, поэтому к ответст-
венности привлекаться не должен»,— уверен 
юрист. Подобных ситуаций раньше не было, под-
тверждает директор по технологиям Media 
Direction Group Александр Папков. Реклама пока-
зывается на основе интересов отдельного пользо-
вателя, появление незаконной рекламы — вопрос 
к качеству модерации со стороны «Яндекс.Дирек-
та», считает он. Оба эксперта полагают, что вероят-
ность пересмотра решения высока.

Если же решение оставят в силе, это поставит 
под удар многие площадки, которые сотрудничают 
с «Яндекс.Директом», не исключает гендиректор 
Ассоциации по защите авторских прав в интернете 
Максим Рябыко. Проблемы с модерацией контекс-
та провоцируют и иски к самим контекстным сис-
темам, указывает он, так, блогер Николай Мрочков-
ский на прошлой неделе подал в суд на «Яндекс.Ме-
диасервисы» из-за того, что «Яндекс.Директ» не сра-
зу убрал сообщения со ссылками на пиратские ре-
сурсы. Системы модерации рекламы исправно ра-
ботают в подавляющем большинстве случаев, но 
это не всегда защищает от недобросовестных дейст-
вий рекламодателей или технических ошибок, го-
ворят в самом «Яндексе».

Валерия Лебедева,  
Андрей Райский

E1.ru попал  
в неправильный контекст
Портал ответит за рекламу из «Яндекс.Директа»

Никита Михалков нашел канал 
дистрибуции в Россию алкоголя 
со своих виноградников в Тоска-
не. Он намерен создать сеть спе-
циализированных ресторанов 
Dodici Wine & Kitchen за счет 
франчайзи, у которых будет воз-
можность закупать итальянское 
вино напрямую. Предлагаемая 
модель товарной франшизы ри-
скованная для региональных 
рестораторов, полагают экспер-
ты. Кинорежиссер уже пытался 
запустить с братом Андреем Кон-
чаловским сеть быстрого пита-
ния «Едим дома», но этот проект 
трансформировался в рознич-
ную сеть.

Группа компаний Dodici, включа-
ющая итальянскую винодельню Ни-
киты Михалкова, винного дистрибу-
тора, кейтеринг, винные бутики, бу-
дет тиражировать формат ресторана 
Dodici Wine & Kitchen за счет прода-
жи франшизы. Об этом „Ъ“ рассказал 
управляющий партнер Dodici Алек-
сандр Хазов. Пока у компании два за-
ведения под этим брендом — в Ниж-
нем Новгороде и на Остоженке в цен-
тре Москвы. Ресторан с винным бу-
тиком в Нижнем Новгороде рассчи-

тан на 40 посадочных мест, в 2018 го-
ду его выручка составила 42 млн 
руб., следует из собственных данных 
группы. По словам господина Хазо-
ва, площадка на Остоженке также ра-
ботает в камерном формате, средний 

чек заведений — 1,5–2 тыс. руб. Ин-
вестиции в открытие одного ресто-
рана для франчайзи составят около 
10 млн руб., паушальный взнос — 
2 млн руб., роялти — 4% от выручки 
ресторана, говорит руководитель на-
правления разработки франшиз 
Franshiza.ru Алеся Гончарова, осве-
домленная с деталями проекта. По 
такой схеме сеть намерена разви-
ваться в крупных городах-миллион-
никах, включая Москву и Санкт-Пе-
тербург, добавляет она.

У партнеров сети будет возмож-
ность получать алкоголь с винодель-
ни Tenuta Dodici Никиты Михалкова 
в итальянской Тоскане. Площадь ви-
ноградников составляет 11 га, объем 
производства — 70 тыс. бутылок в 
год, говорится на сайте компании. В 
презентации для потенциальных 
партнеров отмечается, что в 2018 году 
было продано 15,6 тыс. бутылок ви-
на, их стоимость варьируется от 
1 тыс. до 5 тыс. руб.

Комбинация двух форматов — ре-
сторан и розничная торговля вином — 
позволяет достигать максимальной 
выручки с 1 кв. м площади, считает 
Алеся Гончарова. По ее словам, бли-
жайшие конкуренты — «Хлеб и вино» 
и «Винный базар», от которых рестора-
ны Dodici Wine & Kitchen Dodici отли-
чаются акцентом не только на вино, но 
и на авторскую кухню. Получить опе-
ративно комментарии в сетях «Хлеб и 
вино» и «Винный базар» не удалось.

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков сомневается в 
успехе выбранного Dodici Wine & 
Kitchen формата: «Это выглядит как 
попытка смешать все популярные по-
зиции в одном месте — бургеры, мра-
морную говядину и пиццу, что под-

тверждает отсутствие четкого позици-
онирования концепции». Он называ-
ет предлагаемый формат партнерства 
товарной франшизой, так как владе-
лец бренда готов поставлять в ресто-
раны вино из виноградников Ники-
ты Михалкова. «Такая модель доста-
точно рискованная, особенно для ре-
гиональных игроков,— считает экс-
перт.— Если, к примеру, выдастся не-
удачный год для вина, то франчайзи 
будут вынуждены сами искать кана-
лы поставок других производителей».

Dodici Wine & Kitchen — не первая 
попытка Никиты Михалкова запу-
стить собственную ресторанную сеть. 
В 2015 году он и Андрей Кончалов-
ский собирались создать рестораны 
быстрого питания «Едим дома». Тогда 
братья написали письмо Владимиру 
Путину, попросив власти оказать по-
мощь в поиске почти 972 млн руб. для 
создания сети (см. „Ъ“ от 9 апреля 2015 
года). Но эти планы не реализовались. 
Сейчас Андрею Кончаловскому при-
надлежит 35% ООО «Едим дома ри-
тейл», которое сейчас развивает де-
сять одноименных магазинов в Мо-
скве и других городах.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Россия получит тосканские вливания
Никита Михалков запускает сеть винных ресторанов

«Яндекс.Маркет» запускает платформу 
с аналитикой российского рынка онлайн-
торговли, нацеленную на производителей 
и продавцов. В отличие от отчетов исследо-
вательских компаний сервис «Яндекса» 
планирует предоставлять данные в реаль-
ном времени. Эксперты и участники рын-
ка считают, что новый продукт не будет 
конкурировать с традиционной аналити-
кой, и сомневаются в его возможности ох-
ватить весь российский e-commerce.

О запуске сервиса «Яндекс.Маркет Аналитика» 
„Ъ“ рассказали в пресс-службе «Яндекса». Сейчас 
платформа работает в тестовом режиме, полно-
ценный запуск ожидается до конца года, стои-
мость доступа в компании пока не раскрывают. 
Предполагается, что сервис позволит производи-
телям и продавцам изучать российский рынок 
электронной коммерции «в режиме реального 
времени», включая объемы продаж в денежных и 
количественных показателях. Источниками дан-
ных станут собственная информация «Яндекс.
Маркета», продавцы-партнеры и открытые источ-
ники, например данные Росстата.

• Оборот «Яндекс.Маркета» в 2018 году, по собст-
венным данным, составил 170 млрд руб. На площад-

ке представлены более 25 тыс. продавцов, ежеднев-
но ее посещают 3,7 млн пользователей. Осенью «Ян-
декс.Маркет» и Сбербанк запустили маркетплейс 
«Беру», его месячная выручка, слагаемая из продаж 
собственных товаров и комиссии с товаров других 
продавцов, к концу мая достигла 1 млрд руб.
В «Яндексе» не раскрывают число партнеров, ко-

торые уже подключились к сервису, но уточнили, 
что они из разных сфер: детские товары, автомо-
бильные товары, электроника и др. Большинство 
опрошенных „Ъ“ производителей и ритейлеров не 
комментируют запуск сервиса. Так, в пресс-службе 
Samsung сообщили „Ъ“, что не слышали о «Яндекс.
Маркет Аналитике», но изучат платформу.

В Ozon, который также предоставляет продав-
цам аналитическую платформу, приветствовали 
сервис «Яндекс.Маркета». «Чем больше полезных 
инструментов будут предлагать крупные игроки, 
тем очевиднее будет потенциал онлайн-продаж 
для малого и среднего бизнеса и его интерес к это-
му каналу»,— отметил представитель Ozon.

Гендиректор исследовательской компании GfK 
Rus Максим Быстрицкий знает о запуске аналити-
ческой платформы «Яндекс.Маркета». «Аналити-
ки и информации на рынке станет больше, и это 
хорошо»,— считает он. В то же время это будет ана-

литика определенного канала, но далеко не всего 
рынка и, возможно, даже не всего онлайн-сегмен-
та, отмечает господин Быстрицкий. «Для полноты 
покрытия нужны данные других маркетплейсов 
и крупных онлайн-игроков: Tmall, Ozon, Goods.
ru, Wildberries, а также данные больших игроков, 
не представленных на „Яндекс.Маркете“, но име-
ющих исключительное влияние на онлайн-про-
дажи»,— рассуждает он.

О появлении «Яндекс.Маркет Аналитики» зна-
ет и партнер Data Insight Федор Вирин. Он полага-
ет, что она не будет конкурировать с аналитиче-
скими компаниями, а скорее поможет им. «Пред-
лагаемые данные требуют обработки, интерпре-
тации, анализа, чтобы их применять. Я очень рас-
считываю, что в результате появления этого ин-
струментария больше компаний в ходе работы 
над цифровыми сервисами будет опираться на 
данные, а следовательно, весь рынок исследова-
ний вырастет»,— оптимистичен эксперт. Разви-
тие платформы потребует значительных затрат от 
самого «Яндекса», отмечает господин Вирин, в уз-
ком смысле она может и не окупиться, но окупит-
ся как дополнение к другим коммерческим сер-
висам «Яндекс.Маркета».

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» проиндексирует торговлю
Его дочерняя компания запускает сервис аналитики в сфере e-commerce

ЦБ не готов расширять возмож-
ности для инвестирования 
средств негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ), 
утверждая, что не выбираются 
даже существующие лимиты. 
Проблема в неразвитом россий-
ском облигационном рынке, по-
лагают эксперты, если бы на нем 
присутствовало достаточное ко-
личество эмитентов, серьезных 
изменений в действующие поло-
жения, ограничивающие вложе-
ния пенсионных средств, вно-
сить не пришлось бы.

ЦБ посчитал необоснованным 
предложение Ассоциации НПФ 
(АНПФ) о возможности предоставле-
ния отдельного лимита в размере 
25% от портфеля пенсионных нако-
плений фондов для инвестирова-
ния в ипотечные ценные бумаги 
(ИЦБ) с амортизированным номина-
лом, следует из письма регулятора в 
АНПФ (с документом ознакомился 
„Ъ“). Это ответ на письмо АНПФ, в ко-
тором говорилось, что ассоциация 
рассмотрела предложение принад-
лежащего государству «Дом.РФ» (до 
марта 2018 года — АИЖК) о возмож-
ности увеличения вложений пенси-
онных накоплений, аккумулиро-
ванных НПФ, в ИЦБ.

Сейчас возможность покупки та-
ких бумаг, наравне с другими ин-
струментами, относящихся к акти-
вам с повышенным риском, ограни-
чена лимитом в размере 10% от пор-
тфеля накоплений, приходящегося 
на все такие инструменты. Однако, 
как указывает АНПФ, хотя эти бонды 
с неустановленным периодом амор-
тизации (она зависит от скорости до-
срочных погашений ипотечных кре-
дитов, обеспечивающих бумагу), вы-
платы по ИЦБ обеспечены поручи-
тельством «Дом.РФ», госкомпании с 
высшим рейтингом от российских 
кредитных рейтинговых агентств и 
суверенным — от зарубежных, а так-
же гарантией по выкупу закладных в 
случае дефолта заемщика. В связи с 
этим «обоснованным и целесообраз-
ным» было бы выделение облигаций 
с ипотечным покрытием, включая 
ИЦБ «Дом.РФ» в отдельную группу 
активов с самостоятельной долей 
инвестирования, «например, в раз-

мере 25%» от портфеля НПФ, а также 
неприменения к ним лимита на од-
ного эмитента (составляет 15% от 
портфеля пенсионных накопле-
ний), считают в ассоциации.

ЦБ в ответе АНПФ пишет, что и 
выделение ИЦБ в отдельный лимит, 
и неприменение к ним лимита на 
одного эмитента «требуют дополни-
тельного обоснования». Регулятор 
исходит из того, что точный график 
погашений ИЦБ заранее неизвестен 
и размер выплат по ним может ока-
заться ниже прогнозируемого. Теку-
щие правила инвестирования по-
добных ценных бумаг нивелируют 
процентный риск НПФ, то есть недо-
получение ими дохода по бондам.

В ЦБ ситуацию не комментируют. 
В АНПФ подтвердили получение от-
вета регулятора, отметив, что «про-
должат прорабатывать вопрос». В 
«Дом.РФ» сообщили, что незнакомы с 
таким решением, обсуждения не бы-
ло. Весной директор департамента 
коллективных инвестиций ЦБ Ки-
рилл Пронин на встрече с НПФ в от-
вет на их просьбу по расширению 
возможностей инвестирования в ак-
тивы, которые сейчас относятся к вы-
сокорискованным, указывал, что у 
подавляющего большинства фондов 
не выбран даже лимит в размере 10% 
(см. „Ъ“ от 18 апреля). 

Вопрос, скорее, не в новых инстру-
ментах и расширении возможностей 
инвестирования пенсионных 
средств, а в неразвитости российско-
го облигационного рынка, полагает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. По его словам, 
сейчас наблюдается уход фондов в 
госдолг (см. „Ъ“ от 31 мая) «с его не са-
мыми привлекательными доходно-
стями». «При условии выхода в боль-
шом количестве качественных эми-
тентов, занимающих деньги на рос-
сийском облигационном рынке, уста-
новленные ЦБ лимиты для сложных 
и высокорискованных инструментов 
вполне достаточны»,— уверен экс-
перт. Впрочем, господин Митрофанов 
считает, что ИЦБ как раз могли бы 
стать хорошим вложением для пенси-
онных денег, учитывая потенциально 
высокие рейтинги, а также хорошую 
премию к госдолгу.

Илья Усов

Пенсионеры  
не обрели «Дом.РФ»
НПФ не смогли обосновать,  
зачем им дополнительные возможности 
инвестиций в ИЦБ

Не может блогер сделать 
универсальный контент 

на 365 дней в году и аккуратно 
разложить его по эфиру. 
Аудитории выбирают 

фабричное производство
— Дмитрий Чернышенко,

гендиректор «Газпром-медиа»,  
в интервью ТАСС 27 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

1,52 триллиона 
рублей
достиг оборот россий-
ского рынка общепита, 
по данным Росстата
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Через два месяца после пожара, кото-
рый уничтожил крышу и шпиль, в па-
рижском соборе Нотр-Дам состоялась 
первая месса. Католики Франции от-
праздновали, как и обычно, 15 июня, 
день рождения церкви, день ее освя-
щения. Рассказывает корреспондент 
„Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

 Нотр-Дам закрыт для посещений со 
дня пожара. К нему даже нельзя приближать-
ся. Площадь, когда-то набитая туристами, те-
перь пуста, обнесена загородками. Внутри 
церкви в центральном нефе еще лежит часть 
остатков рухнувшей крыши. Их разбирают 
медленно и внимательно: следователи пыта-
ются определить причину пожара. Под тре-
мя брешами в сводах нельзя ходить, несмо-
тря на повешенную вдоль нефа страховоч-
ную сеть. Несколько колонн стянуты желез-
ными бандажами, в остальном Нотр-Дам вы-
глядит скорее стройплощадкой, чем местом 
бедствия,— недаром в одной из галерей сто-
ят экскаваторы и краны.

Три десятка человек собрались в капелле 
Богородицы, которую пощадил огонь. В этой 
капелле с 1792 года хранилась одна из глав-
ных христианских драгоценностей — терно-
вый венец Иисуса, его Людовик Святой при-
обрел в 1250 году у императора Латинской 
империи Балдуина II. При пожаре стеклян-
ный ларец с терниями был спасен вместе с 
другими реликвиями.

Все присутствовавшие на мессе — свя-
щенники, служки церкви, пожарные, ее спа-
савшие, и рабочие, занятые подготовкой со-
бора к восстановлению,— как того требова-
ла безопасность, носили белую каску. Впер-
вые за сотни лет существования собора на 
мессе стояли в головных уборах.

Архиепископ Парижский Мишель Опе-
ти, тоже сменивший торжественную митру 
на каску, не только читал молитвы. «Стыдим-
ся ли мы религии своих предков? Стыдимся 
ли мы бога?» — спросил он и тех, кто собрал-
ся в часовне, и тех, кто смотрел трансляцию 
службы в прямом эфире телеканала КТО. Он 

настаивал, что невозможно разделить куль-
туру и веру: «Культура без культа — это бес-
культурье... Как и всякое здание, эта церковь 
имеет краеугольный камень, краеугольный 
камень — это Христос, уберите его — и цер-
ковь обрушится».

Единственным моментом нарушения тех-
ники безопасности стало причастие. Каждый 
подходивший за гостией снимал каску. С не-
покрытой головой стоял и архиепископ с ча-
шей. В конце службы он обратился к статуе 
Девы Марии, чудом спасшейся в ночь пожа-
ра: «Парижская Богоматерь, молите за нас».

Первая месса в соборе была важна и для 
верующих всего мира (на службе даже при-
сутствовал сирийский священник, кото-
рый передал Мишелю Опети крест, сделан-
ный христианской общиной Алеппо), и 
для французских католиков, которые ста-
новятся самостоятельной политической си-
лой. Недаром архиепископ назвал Нотр-Дам 
«символом Франции и символом ее христи-

анских корней», порицая невнимание к ре-
лигии «из-за идеологии или невежества».

Неизвестно, когда Нотр-Дам откроют для 
регулярных служб и посещения. Пути и мето-
ды реставрации только обсуждаются. После 
парада идиотских архитектурных предложе-
ний речь все чаще идет о восстановлении со-
бора в формах, которые придала ему в XIX ве-
ке реставрация Эжена Виолле-ле-Дюка.

Из денег, предназначенных на рекон-
струкцию, в Фонд Нотр-Дама поступило по-
ка что лишь 9%, то есть €82 млн. Это дало воз-
можность праздным наблюдателям обви-
нить меценатов в том, что они не выполняют 
обещаний. Одни только семьи Арно, Пино, 
Бетанкур-Майерс, группа Total должны были 
выделить €600 млн. Однако, как объясняют 
руководители Фонда Нотр-Дама, деньги бу-
дут выделяться не в пустоту, а для финанси-
рования конкретных работ, к которым еще 
не приступили. Имеющиеся сейчас €82 млн 
— это в большинстве своем пожертвования 
частных лиц. Такая сумма скорее свидетель-
ствует об успешном сборе денег, чем внушает 
беспокойство об их возможном недостатке.

ЦЕРКОВЬ РЕСТАВРАЦИЯ

В строительном облачении
В Нотр-Даме провели службу

Сегодня начинается  
XVI Международный конкурс  
имени Чайковского

Фестиваль «Опера Априори» завер-
шился концертным исполнением на 
сцене Московской филармонии «Си-
гизмунда, короля польского» (1727) — 
оперы Леонардо Винчи, знаменитого 
в свое время композитора, чье имя гре-
мело в Европе наравне с именами Пер-
голези, Порпоры и Генделя. Испол-
нять раритет приехали международная 
вокальная команда во главе с контра-
тенором Максом Эмануэлем Ценчи-
чем и польский коллектив Orkiestra 
Historyczna под управлением скрипач-
ки Мартины Пастушки и клавесиниста 
Марчина Щвёнткевича. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

 Считается, что король Сигизмунд, 
о котором повествует сочиненное Фран-
ческо Бриани либретто,— это Сигизмунд II 
Август, при котором в 1569 году, когда бы-
ла подписана Люблинская уния, Польша и 
Литва объединились на два века с лишним 
в Речь Посполитую. Прототип его оперно-
го соперника — Примислава, гордого князя 
Литвы,— отыскать сложнее, и вообще, исто-
рические события в «Сигизмунде» трактова-
ны крайне вольно. Тем не менее в год 450-ле-
тия Люблинской унии опера Винчи испол-
няется с оттенком официального приноше-
ния этому юбилею, в том числе и в Москве, 
где патроном концерта выступил польский 
Институт Адама Мицкевича. Поляков мож-
но понять: нам тоже было бы приятно, ко-
ли в архивах обнаружился бы какой-нибудь 
там «Иоанн, король Московии», но, увы, ни 
Винчи, ни Порпора, ни Перголези, ни Лео, 
ни Фео с русской историей дела не имели. А 
с польской — вот, пожалуйста.

С другой стороны, как это часто с оперой 
seria XVIII века и бывает, мало что в «Сигиз-
мунде» изменилось бы от перенесения дей-
ствия куда-нибудь в античные или древне-
восточные реалии. Есть традиционная оп-
позиция: великодушный победитель (Сигиз-
мунд) против надменного мятежника (лито-
вец Примислав, который из гордыни не же-
лает преклонить перед королем Польши ко-
лено, присягая ему в вассальной верности). 
Есть тоже популярный мотив «друг друга лю-
бят дети главарей»: Оттон, сын Сигизмунда, 
и Кунигунда, дочь Примислава, разворачи-
вают в полную силу оперного великолепия 
положенный при этом конфликт сыновне-
го / дочернего долга и страсти.

Чтобы запутать эту все еще прозрачную 
экспозицию: дочь Сигизмунда Юдита тай-
но любит самого Примислава, врага свое-
го отца. А в Юдиту, в свою очередь, влюбле-
ны сразу два второстепенных персонажа — 
положительный Эрнест, князь Ливонский, 
и коварный Герман, князь Моравский, кото-
рый мечтает отомстить Примиславу за дав-
нюю смерть собственного брата. И с этой це-
лью вредит мирному процессу: когда Поль-
ша и Литва наконец уже готовы замирить-

ся, а Примислав таки соглашается принести 
присягу, только не при всем честном народе, 
а в королевском шатре, шатер обрушивается 
в самый неподходящий момент, и взбешен-
ный литовский вождь вновь объявляет Си-
гизмунду войну. Поляки побеждают, ковар-
ство бессильно, великодушие торжествует, 
мир воцаряется, Оттон женится на Кунигун-
де, Юдита выходит за Примислава.

По-хорошему, главный персонаж этой 
пленительной вампуки — королевич Оттон; 
недаром римский Театр делле Даме, где пре-
мьера прошла в 1727 году, рассчитывал залу-
чить на эту партию знаменитого Фаринел-
ли. Но в итоге ангажировал другого кастра-
та, уже немолодого Филиппо Балатри, успев-
шего отметиться в русской дипломатиче-
ской истории петровских времен. В Москве 
эту партию спел украинский контратенор 
Юрий Миненко — и подал ее эффектней-
шим образом, с теплым красивым звуком, 
отменной техникой и крепкими верхами.

Такому Оттону, и пылкому, и чувствитель-
ному, удалось затмить собственного отца со 
всем его великодушием: Сигизмунду в ис-
полнении не отрывавшего взгляда от нот-
ных страниц Макса Эмануэля Ценчича, ров-
ном и мастеровитом, недоставало как раз 

той персональной отдачи, без которой ста-
ринные оперные герои превращаются в ма-
рионеток, изящных, но пыльных. То же ка-
сается и Примислава — у Александры Кубас-
Крук (в опере Винчи вдовец с дочерью на вы-
данье поет сопрано) партия вдобавок звуча-
ла стерто и с покрикиванием на верхах. За-
то две другие сопрановые работы — воин-
ственная Кунигунда Софи Юнкер и неж-
ная Юдита Диляры Идрисовой — вышли 
удачами, очень разными по артистическо-
му рисунку, но равными по классу. Из двух 
же контратеноров на вторых ролях (Васи-
лий Хорошев — Герман, Джейк Ардитти — 
Эрнест) интереснее оказался дебютировав-
ший в Москве молодой британец Ардитти: 
яркий светлый тембр, большой диапазон и 
бравурная подвижность голоса — даже че-
ресчур славные данные для предложенной 
ему в «Сигизмунде» маленькой роли.

Да, бывает так, что из забвения доста-
ют сверхуспешную когда-то оперную пар-
титуру XVIII века и она вдруг оказывается 
выдохшейся сладкой водицей. Но «Сигиз-
мунд», даже и не самая знаменитая опера 
Винчи, в конечном счете все-таки оказался 
вещью, которая и прах пережила, и тленья 
убежала: Orkiestra Historyczna отдал компо-
зитору должное, стильно, вдохновенно и с 
драйвом сыграв эту музыку, в которой по-
мимо галантной мелодичности есть и дра-
ма, и очевидная проникновенность, и бога-
тая светотень.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Звуки Речи
В Москве впервые прозвучал «Сигизмунд» Леонардо Винчи

Н Е К Р О Л О Г

В субботу в Риме на 97-м году жизни 
умер Франко Дзеффирелли, величай-
ший постановщик опер среди киноре-
жиссеров и величайший кинорежиссер 
среди оперных постановщиков.

 Страсть Дзеффирелли к условнейше-
му искусству оперы парадоксально перепле-
талась с обстоятельствами его биографии. 
Самой фамилией он обязан ошибке флорен-
тийского писаря. Мать, модельер и поклон-
ница оперы, придумала незаконнорожден-
ному от торговца тканями сыну фамилию 
Дзеффиретти — «Ветерок» — в честь пер-
сонажа оперы Моцарта «Идоменей». Но — 
Фрейд не дремлет — в 1950-х он стал одним 
из ведущих оперных постановщиков мира, 
обязанного ему среди прочего «Травиатой» 
(1959), «Тоской» (1964) и «Нормой» (1964) с 
Марией Каллас — душераздирающему фи-
налу ее карьеры он посвятит фильм «Каллас 
навсегда» (2002).

После смерти матери шестилетний Фран-
ко попал под опеку «матери коллектив-
ной» — флорентийской общности светских 
пожилых англичанок, прозванных за язви-
тельность «скорпионшами»: это они приви-
ли ему страсть к Шекспиру и обучили иде-
альному английскому. Кумушкам, безогово-
рочно восхищавшимся дуче, но не простив-
ших ему союза с Гитлером, Дзеффирелли по-
святил «Чай с Муссолини» (1999). Знание же 
английского позволило юному партизану 
не только поработать переводчиком у осво-
бодивших север Италии англичан, но и сде-
лать интернациональную карьеру. В 1966-м 
«Антонием и Клеопатрой» — либретто к опе-
ре написал сам Дзеффирелли — открылся 
оперный зал нью-йоркского Линкольн-цент-
ра. В Голливуде он поставил мелодраму «Чем-
пион» (1979) и недооцененную патологиче-
скую драму подростковой любви «Бесконеч-
ная любовь» (1981).

Что до Шекспира, если его первый опыт 
в кино — «Укрощение строптивой» (1967) с 
Элизабет Тейлор и Ричардом Бёртоном — 
ничего, кроме вежливого уважения, не вы-
зывает, то «Ромео и Джульетта» (1968) оста-
ются лучшей экранизацией в мире. Кате-
горический враг «реалистического» осов-
ременивания классики, он при всей кар-
навальной пышности фильма, тонущего в 
сладкой музыке Нино Роты, снял на площа-
дях Вероны максимально реалистическую 
и современную трагедию. Впервые любов-
ников играли их ровесники. 16-летняя Оли-
вия Хасси и 17-летний Леонард Уайтинг на-
полнили фильм юношеской чувственно-
стью: для советских подростков это был 

эротический шок. Ну а Меркуцио (Джон Ма-
кинери) был высшей пробы «рассержен-
ным молодым человеком», битником, сти-
лягой. Дзеффирелли вообще был экспери-
ментатором в области кастинга: Мел Гибсон 
в роли Гамлета (1990), Шарлотта Генсбур в 
роли Джейн Эйр (1996).

Как и в судьбе многих режиссеров, ре-
шающую роль в судьбе Дзеффирелли сыг-
рал Висконти. Франко был его ассистентом 
на съемках шедевра «Земля дрожит» (1948), 
сценографом театральных постановок, лю-
бовником, наконец. Рассорились они бурно: 
Висконти обвинил Дзеффирелли в том, что 
тот «украл» у него Каллас.

Каминг-аут Дзеффирелли совершил толь-
ко в 1996-м, что немедленно стоило ему 
смахивающих на бред обвинений в харас-
сменте 30-летней давности. Как и Пазоли-
ни, гомосексуальность он сочетал с католи-
цизмом, сняв «Брата Солнце, сестру Луну» 
(1972) о Франциске Ассизском и по заказу 
папы Павла VI — сериал «Иисус из Назаре-
та» (1977). Но, в отличие от Пазолини, был не 
коммунистом, а крайним реакционером, се-
натором от партии Берлускони. По большо-
му счету политика и привела к тому, что имя 
Дзеффирелли выпало из ряда имен титанов 
золотого века итальянского кино. Хотя кем-
кем, а титаном, считавшим себя потомком 
самого Леонардо да Винчи, он, безусловно, 
был. Но правильному итальянскому титану 
полагалось снимать кино на жгучие полити-
ческие темы. Для Дзеффирелли же самыми 
жгучими темами оставались трагедия курти-
занки Виолетты Валери («Травиата», 1983) и 
принца Датского.

Михаил Трофименков

Кинорежиссер  
ушел со сцены
Умер Франко Дзеффирелли

Архиепископу Парижскому  
Мишелю Опети пришлось сменить 
торжественную митру на каску 

Из двух контратеноров на вторых 
ролях интереснее оказался дебю-
тировавший в Москве британец 
Джейк Ардитти
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Британское трио Muse выступило 
на Большой спортивной арене (БСА) 
«Лужники» с программой, основанной 
на новом альбоме «Simulation Theory». 
Борис Барабанов считает, что москви-
чам повезло: благодаря тому что груп-
па приезжала регулярно, они могли на-
блюдать, как из подающего надежды 
трио из Девона она превращалась 
в один из главных концертных составов 
планеты.

 Вечер открыл московский дуэт Tiger 
Cave, который мастерски управляется с аку-
стическими гитарами и семплерами на лю-
бых площадках. Tiger Cave вполне уверен-
но чувствовали себя на восьмидесятитысяч-
ной арене и были вознаграждены аплодис-
ментами.

Вместе с Muse в Москву приехал голли-
вудский актер Кифер Сазерленд, который 
рекламирует на концертах свой второй аль-
бом «Reckless & Me». Поющую звезду сериа-
ла «24 часа» очень любят в Англии: альбом 
добрался там до девятого места в чартах, а в 
Шотландии — и вовсе до третьего. В России 
о музыкальных занятиях Сазерленда зна-
ют немногие. Он играет вполне традици-
онный кантри-рок, однако делает это бой-
ко и самоотверженно. Актер более чем со-
стоятелен в своей музыкальной ипостаси. 
На его фоне Дэвид Духовны, собравший не 
так давно полный «ГлавClub»,— унылая са-
модеятельность. Среди прочего Сазерленд 
сыграл в Москве песню «Honey Bee», отдав 
дань ее так и не доехавшему до России авто-
ру — Тому Петти.

Muse приехали в Москву в рамках турне 
в поддержку альбома «Simulation Theory». 
Тексты альбома во многом инспирирова-
ны «Брекситом» и политической ситуаци-
ей в США, куда троица перебралась в 2017 
году, в то время как видеоклипы, сопрово-
ждавшие выпуск новых песен,— это мир ки-
нофантастики 1980-х и ранних компьютер-
ных игр. Придумывая стадионное концерт-
ное шоу для «Simulation Theory Tour», Muse 
решили поместить зрителя внутрь этого ми-
ра. Сложно представить себе более амбици-
озную задачу, ведь речь шла о стадионах. 
БСА «Лужники», например, вмещает 80 тыс. 

зрителей. И Muse не просто решили ее, но 
подняли планку для других групп выше лю-
бых сегодняшних представлений о стадион-
ных шоу.

Московское выступление Muse состояло 
из видеопроекции на огромном выпуклом 
экране, световых и лазерных эффектов, ме-
ханических объектов (экзоскелетов и огром-
ных движущихся кукол) и собственно лю-
дей. Помимо музыкантов в представлении 
принимали участие акробаты. Одетые в ко-
стюмы с тщательно запрограммированной 
световой броней, они не только танцева-
ли на сцене, но и спускались из-под колос-
ников по вертикальной видеостене и шага-
ли по подмосткам, управляя экзоскелетами. 
Когда стемнело, включились многочислен-
ные световые приборы, и зрители словно 
оказались в лазерном коконе. А со смотро-
вой площадки на Воробьевых горах можно 
было наблюдать, как во всю крышу стадио-
на зажглось слово «Muse».

Как и фантасты 1980-х, Muse не испыты-
вают иллюзий насчет будущего человечест-
ва. Их новое шоу — антиутопия. Высшей точ-
ки шоу достигло, когда лидер Muse Мэттью 
Беллами спел песню «Take A Bow» с блестя-
щим черепом в руках. Объявив себя Гамле-
том биомеханического будущего, Мэттью 
Беллами перешел к главному хиту вечера — 
«Starlight». Эту песню он посвятил Марине 
Морозовой, девушке, с которой близко дру-
жили он сам и его невеста Элль Эванс. В 2018 
году Марину Морозову сбила машина в Лос-
Анджелесе.

В бисовой части концерта на сцену вы-
полз огромный робот, напоминавший од-
новременно чудище из франшизы о Чужом 
и Эдди, талисман группы Iron Maiden. На фи-
нишной прямой Muse сместили акценты с 
синти-попа на металлические запилы. На 
московском концерте группа в очередной 
раз показала, что в дело может пойти что 
угодно — синтезаторы, классика, распевы а-
ля Queen, хеви-метал,— и все это может соче-
таться вполне органично.

Считается, что концертные турне пере-
стали выполнять свойственную им когда-то 
функцию — рекламировать альбомы. В слу-
чае с Muse переслушать «Simulation Theory» 
будет нелишним. Этот альбом остался неза-
меченным просто потому, что вокруг стало 
слишком много музыки.

ГАСТРОЛИ РОК

Футуристическая  
акробатика
Шекспир и экзоскелеты в новом шоу Muse
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